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В авторском воображении предполагаемое 5-тысячелетие дагестан-
ского города, оказавшегося вдруг старше знаменитой египетской пира-
миды Хеопса, предстало в ситуации, когда джигит из Дербента приска-
кал взглянуть на только что сооруженное одно из семи чудес света. А 
что?! Каждый имеет право фантазировать. Да и кто докажет с докумен-
тами в руках, что это блеф? (Между прочим, логика – не документ…)
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 КолонКа редаКТора 

что круче и что смешно

все идет к тому, что наша республика не толь-
ко вернет утраченные позиции привлекательного 
для туристов региона, но и завоюет новые. горно-
лыжные базы – действующая чиндирчеро и про-
ектируемая матлас, серьезное (наконец) освоение 
прелестей каспийского побережья, более всего 
сохранившаяся у нас первозданная (пусть уже и не 
очень) горская этнографическая экзотика, обилие 
бальнеологических возможностей и исторических 
памятников – тому порукой. однако же беспокоит 
в этой связи одно сравнительно недавно появив-
шееся обстоятельство. вроде бы пустяк, легко ис-
коренимый. но будучи все более укрепляющимся 
в сознании земляков, он способен нанести боль-
шой ущерб рождающейся в республике замеча-
тельной туристической перспективе. 

представьте, приезжает турист (российский 
или зарубежный) и узнает, как я недавно прочел 
в газете, что селению аксай 1500 лет. кто его зна-
ет, может, и в самом деле ему – полторы тысячи 
лет. тогда, выходит, в начале 6-го века возникло 
это селение. и старше оно, чем новгород и даже 
киев, не говоря уже о совсем младенческой мо-
скве. то есть, оно возникло то ли в государстве 
кавказская албания, то ли в хазарском каганате. 
можете себе это представить? как-то не стыку-
ются известные со школьных лет сведения по 
истории кавказа, труды дагестанских ученых с 
таким утверждением. 

поэтому не очень верится. тем более что по-
является такого рода новость – на фоне посы-
павшейся вдруг как из рога изобилия подобной 
информации о тысячелетних историях многих 
аулов, которые почти все, как один, оказались 
древними. помню, как в 90-е годы свою трехты-
сячную (!!!) годовщину отмечал аул кафыр-кумух, 
что в буйнакском районе. как обычно, поводом 
послужила вроде находка на его территории то 
ли черепков, то ли еще каких-то следов людско-
го здесь проживания. и вот будут говорить об 
этом приезжему человеку экскурсоводы, а он, 
если человек хоть мало-мальски образован, что 
должен подумать о нас, дагестанцах? выходит, 
дагестанцы фору дают многим древним миро-
вым цивилизациям? 

помню, всегда в дагестане самым древним 
аулом считался чиркей, затопленный ныне водо-
хранилищем на сулаке – у плотины чиркейской 
гЭс. доводилось бывать в этом ауле. ему, как тог-
да утверждалось, насчитывалось около 800 лет. 
сегодня появились у нас селения намного старше. 
и чем дальше в 21 век, тем все глубже в прошлые 
века. да что селения! дербент всегда считался ро-
весником крепости нарын-кала, а возраст ее не 
подлежит сомнению - 1500 лет. а теперь отовсю-
ду слышим и даже читаем, что дербенту 5000 лет. 
то есть – он старше пирамиды хеопса. (на стра-
нице обложки слева – фантазия по этому поводу.) 
между прочим, библейские источники говорят, 
что бог создал землю именно около 5000 лет на-
зад. если верить библии и современным нашим 
газетам, то, видимо, всевышний создал ее вместе 
с дербентом. как вам такая параллель?

конечно, наш дербент – самый древний го-
род в россии. но старше ли самарканда, старше 
ли даже рима, старше ли даже египетских фарао-
нов? и только потому, что найдены здесь какие-
то, возможно, весьма сомнительные, следы пре-
бывания человека? и какого? доисторического? 
или, может, неандертальца? ну, не горожанина 
же с дербентской площади! допустим, кто-то 
здесь и наследил. но был ли тогда здесь город? 
здравомыслящий человек, знакомый с исто-
рией кавказа, поймет, что это не так. и как мы, 
взахлеб утверждающие явную несуразицу, бу-
дем выглядеть? 

по-моему, надо этого опасаться. и, пока не 
поздно, либо получить серьезные исторические 
доказательства возникновения города на берегу 
каспия раньше признанных мировой наукой цен-
тров древних цивилизаций, либо перестать шо-
кировать образованных людей в своем неуемном 
стремлении выглядеть как можно круче. хотя ка-
кая же в этом «крутизна»! ведь фальшь никогда 
не совмещалась с истинным патриотизмом.

что есть – то и есть. и это замечательно. но 
нужен ли культ этой псевдодревности? как бы 
не оказаться смешными…

Далгат АХМЕДХАНОВ
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 ЭКономиКа 

– Ваш Кизлярский электромеханиче-
ский завод сегодня называют лидером 
машиностроения в республике по росту 
объемов производства. Как вы этого 
добились?

– для предприятия главным являет-
ся наличие заказов с гарантированной 
оплатой. в прошлом году снова начали 
работать наши заказчики – автомобиль-
ные заводы камаз, автоваз, авиаци-
онные предприятия. и все же потенциал 
предприятия не задействован в полной 
мере. сегодня мы не можем уверенно 
планировать работу даже на будущий 
год: не знаем, каковы будут продажи про-
дукции основных заказчиков, не имеем 
поэтому конкретных договоров и даже 
прогнозных заявок. живем и работаем 
сегодняшним днем, можно ожидать и 
спады и подъемы производства.

– Вы достаточно самокритичны, а мо-
гут ли быть реализованы ваши лучшие 
разработки новой продукции, пред-
ставленные на выставке в начале ны-
нешнего года?

– проекты, представленные на вы-
ставке, вполне реальны. наше предпри-
ятие постоянно занимается реализацией 
своих проектов. к примеру, налажено 
производство энергоэкономных ламп – 
их будет шесть типов. мы разработали и 
организовали производство заборчиков 
топлива с подогревом автомобилей ка-
маз. Это экспортно-замещаемое изделие 
прошло испытание в центре камаза. на 

эту выставку было представлено один-
надцать подобных проектов. надеюсь, 
что 80 процентов из них будут реализо-
ваны в течение двух лет, а те, которые по-
требуют больше средств, придется осу-
ществить позже.

– С чем связано, что промышлен-
ность в республике потеряла свои веду-
щие позиции?

– не только промышленность, но и 
сельхозпроизводство тоже. только раз-
говорами устранить помехи развития 
народного хозяйства нельзя. все мы в 
стране живем в едином правовом поле, 
и даже руководство республики, как бы 
сильно оно ни захотело изменить по-
ложение в ее народном хозяйстве, сде-
лать это не может. например, чтобы с 
прибылью производить промышленную 
и сельхозпродукцию, а не заниматься 
реализацией зарубежных товаров. счи-
таю главной причиной – отсутствие даже 
элементарного регулирования «рынка». 
мы работаем не в «рыночных» условиях, 
а в бесхозном хаотичном базаре. мы же 
видим, как в других странах регулируют 
«рынок». федеральное правительство 
больше занято топливно-энергетическим 
комплексом, а не реальным сектором 
экономики, где можно и должно задей-
ствовать больше людей.

– Готовы ли сами предприятия к ра-
боте по-новому?

– свою готовность мы доказали. од-
нако встраиваться в международные 

ИбрагИм ахматов: 
стИмул для новацИй

оао «Концерн «КЭмЗ» в Кизляре 
представляет, образно говоря, 

«промышленное лицо» республики. на 
вопросы корреспондента журнала от-
вечает его генеральный директор ибрагим аХмаТоВ. 
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 ЭКономиКа 
экономические отношения не так просто. 
чтобы поставлять гражданскую продук-
цию за пределы страны, надо прежде за-
воевать свой внутренний рынок. мы го-
товы работать по-новому, как говорится, 
инновационно, но для этого пока нет сти-
мулирующих экономических условий.

– Как вы относитесь к созданию в ре-
спублике особой экономической зоны?

– Этот вопрос поднимают очень часто 
и, в том числе, по моей инициативе. я зна-
ком с проблемой не понаслышке, изучал 
особую экономическую зону в китае. была 
получена в свое время лицензия №1 на 
организацию на заводе свободного тамо-
женного склада с правом производства, 
но бюрократические препоны, особенно 
в таможенных структурах, не позволили 
реализовать задуманное. через год сдал 
лицензию обратно. мы еще не успели ни-
чего организовать, а с нас уже требуют на-
логи с каких-то гипотетических доходов! 
в китае к инвесторам, особенно к своим, 
подход очень доброжелательный. имен-
но с создания особых экономических зон 
промышленно-производственного типа 
началось бурное развитие народного хо-
зяйства китая. желательно создать эконо-
мическую зону по всей территории респу-
блики. а парки и технопарки создаются 
обычно вокруг крупных производств. но 
если не будет востребована продукция, 
которая будет производиться в этих про-
мышленных технопарках, то сама затея 
малоэффективна. поэтому надо осваивать 
крупные изделия типа автомобильных и 
тракторных двигателей.

– Существует точка зрения, что при-
оритетом для республики является 
аграрная специализация, что бы вы 
могли ответить «аграрникам»?

– в кизляре, в небольшом городе, яв-
ляющемся районным центром, мы парал-
лельно с промышленным занимаемся и 
сельхозпроизводством – овцеводством, 
овощеводством, земледелием, обеспе-
чиваем своих работников бесплатными 
обедами, в летнее время функционируют 
базы отдыха для заводчан. но разве мож-
но сравнить наши земли сельхозназначе-
ния с землями ставропольского, крас-
нодарского краев, ростовской области? 

у нас в пять раз 
меньше дождей, 
чем в краснодар-
ском крае, уже 
третий год не мо-
жем получить в 
кизляре урожай 
абрикосов – то 
мороз, то еще 
что-то в самый 
разгар цветения. 
и если бы мы за-
нимались толь-
ко сельхозпро-
изводством, то 
смогли бы себя накормить? вряд ли. а в 
зимнее время, не в сезон, чем занимать-
ся? а для организации промышленного 
производства у нас есть все условия, в 
первую очередь, мобильные люди.

– Назовите «ахиллесову пяту» даге-
станской промышленности…

– главной проблемой является от-
сутствие государственной поддержки 
отечественных товаропроизводителей. 
согласен с президентом некоммерче-
ской организации «союз производите-
лей строительно-дорожной техники» 
георгием лазаревым, – что для нас важно 
реализовать кластерный подход к орга-
низации хозяйственных связей, создать 
в республике целостный промышленный 
комплекс.

– И напоследок, вы как-то сказали, 
что эффективное производство невоз-
можно без четкой звеньевой последо-
вательности. Что имели в виду?

– на этот вопрос можно ответить так: 
наше предприятие выпускает электроки-
пятильники гораздо качественнее китай-
ских, а китайские изделия продают у нас 
под маркой кЭмза. о чем это говорит? 
о том, что в стране отсутствует защита 
внутреннего рынка. и еще: в китае, на-
пример, новые производства в особых 
экономических зонах в первые два с по-
ловиной года освобождаются от всех на-
логов. вот это стимул для освоения новой 
продукции! 

Беседовал 
Эдуард ЭМИРОВ
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«все вкусное – вредно, а 
все полезное – не вкус-
но», – к такому неуте-
шительному выводу 

пришел пару лет назад пятилетний внук 
моего приятеля. тяга к философским сен-
тенциям возникла у ребенка после того, 
как его бабушка прочитала где-то, что 
свежий хлеб вреден для желудка, и на-
чала покупать в хлебных киосках «полез-
ные» буханки.

– а ведь прав, чертенок, – сокрушал-
ся приятель, страдающий от «черствой» 
диеты. – вчерашний хлеб в махачкале – 
продукт не очень аппетитный. может, пе-
кут его как-то неправильно? помнишь, до 
перестройки был в городе знаменитый 
рыбкооповский хлеб? так он и на второй, 
и на третий день был вкусным необык-
новенно. слегка подсыхал, становился 
как бы строже, но качеств своих замеча-
тельных не терял. с таким хлебом я всю 
жизнь готов на диете сидеть. вот только 
где его сегодня найдешь.

… где-то год назад в магазинах ма-
хачкалы как-то нешумно, незаметно поя-
вился новый хлеб. батоны в фирменной 
упаковке с надписью «Bon appetit» при-
влекали внимание экзотичностью на-
званий («шведский», «греческий», «фран-
цузский багет») и непривычной широтой 
«модельного ряда» – около двадцати ви-
дов хлебобулочной продукции. помню, 
для пробы я тогда взял кругляш «риж-
ского» – до перестройки ржаной хлеб с 
таким названием я часто покупал в мо-
скве и очень его любил. подумал еще: 
«а вдруг он и вправду напомнит мне тот, 
доперестроечный хлеб. пусть не вкусом, 
пусть хотя бы запахом своим…». запах, 
действительно, был тот самый – ни с чем 
не сравнимый аромат ржаного хлеба, вы-
зывающий обильное слюноотделение. 
мало того. после первого же укуса я по-
нял, что гераклит был не прав, и в одну 
реку можно войти дважды – я словно 

снова вернулся в свою молодость, когда 
и хлеб был вкуснее, и друзья не надевали 
очков при чтении газет. но самое глав-
ное – и «рижский», и «шведский», и все 
остальные батоны и булки можно было 
спокойно хранить несколько дней без 
потери вкусовых качеств.

– Это ненадолго, – «успокоила» меня 
соседка, которая, как и я, регулярно нача-
ла покупать хлеб в фирменных пакетах, – 
ведь это же махачкала. вспомни, сколько 
выпечек в городе начинали прекрасно. 
вкуснейшие пироги, воздушные торты, та-
ющие во рту «сигареты». ну и где они сей-
час. из многих десятков кондитерских це-
хов от силы пять-шесть сумели сохранить 
приемлемый уровень качества. осталь-
ные уже через три-четыре месяца начали 
откровенно халтурить. думаю, эта новая 
пекарня продержится не более полугода.

но прошло полгода, год, а хлеб, на ко-
торый я откровенно 
«подсел», хуже не ста-
новился. практически 
не изменилась за это 
время и его стоимость. 
«пора» решил я и на-
чал разыскивать пе-
карню, без продукции 
которой свою жизнь 
уже не представлял. 
где и познакомился 

с Умой АлИеВОй, шефом-кондитером 
кондитерского дома «Pascucci».

– Ума, ваше предприятие изначально 
создавалось как элитная хлебопекар-
ня, призванная существенно изменить 
хлебный рынок Махачкалы? 

– честно говоря, на первых порах о вы-
печке хлеба мы и не думали. началось все 
с тортов и пирожных, ставших визитной 
карточкой нашего на тот момент очень 
небольшого кондитерского цеха. и задача 
на тот момент перед нами стояла весьма 
скромная – обеспечить «сладкой» продук-
цией две собственные кофейни. именно 

хлЕбноЕ мЕсто
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тогда начала формироваться  команда 
единомышленников, без которой невоз-
можно организовать настоящее произ-
водство. шло время, с ростом объемов  
возникала необходимость в новых сотруд-
никах, к подбору которых мы подходили 
весьма тщательно.  по моему глубокому 
убеждению, один из главных социалисти-
ческих лозунгов – кадры решают все – и 
сегодня не потерял своей актуальности, 
все остальное (закупка необходимого 
оборудования, налаживание контактов 
с поставщиками) по большому счету вто-
рично. и все наши дальнейшие успехи – 
за несколько лет мы смогли организовать 
производство, позволяющее ежедневно 
выпускать около трехсот видов кондитер-
ской продукции – стали возможны только 
благодаря нашей команде.

– Вы не ошиблись с цифрой? Я извиня-
юсь, но больно уж нереально она звучит.

–дело в том, что мы работаем сразу по 
нескольким направлениям, каждое из ко-
торых в принципе вполне может считаться 
самостоятельным производством. в пер-
вую очередь это выпечка тортов и пирож-
ных для собственных кофеен – то, с чего 
мы, собственно, начинали. затем весовая 
продукция  – сигаретки, шарлотки, пахлава  
и торты небольших размеров для супер-
маркетов (здесь, кстати, мы раньше всех в 
махачкале начали реализовывать торты-
ассорти, каждый из которых объединяет 
четыре разных торта, поскольку «скон-
струирован» из их четвертинок). очень 
востребованное направление – заказные 
торты: детские, юбилейные, праздничные, 
корпоративные.  здесь я особо бы выде-
лила торты свадебные, и не только в виду 
особенной сложности  их производства. 
свадьба в дагестане – это грандиозное со-
бытие и каждая невеста желает, чтобы ее 
торт был самым красивым. ну а для произ-
водителя свадебный торт – это и экзамен 
на зрелость, и возможность широко про-
рекламировать свою продукцию.

вас удивила цифра 300? а что вы ска-
жете по поводу того, что в рамках на-
правления «восточные сладости» одной 
только пахлавы мы выпускаем 12 видов!

– Стоп! Убедили. Но в связи с этим на-
прашивается другой вопрос: где вы бе-

рете рецепты для производства новых 
видов продукции?

– в нашу команду мы ведь приглаша-
ем не только новичков, многие пришли к 
нам с готовыми идеями, которые мы впо-
следствии реализовали. простой пример. 
в свое время я училась на кондитерских 
курсах в москве. так вот практически все 
мои «учебные» рецепты сегодня пред-
ставлены в ассортименте нашей продук-
ции. и когда наши девочки бывают в мо-
скве, они обязательно посещают элитные 
рестораны, и потом привозят в родной 
цех образцы понравившейся выпечки. 
которую мы тут коллективно изучаем, а 
затем и воспроизводим – уровень кол-
лектива позволяет на основе органолеп-
тических исследований повторить прак-
тически любую продукцию. меня, кстати, 
не так давно командировали на юг ита-
лии поискать что-нибудь экзотическое. 
честно говоря, ожидала большего, но, 
тем не менее, вернулась не с пустыми ру-
ками. правда, рассказывать пока ничего 
не буду, чтобы конкуренты не опереди-
ли, но обещаю, что вскоре наши потреби-
тели с новинками познакомятся.

кстати, о рецептах. в нашем цехе работа-
ет чохинка патимат шахназарова. врач по 
образованию, в свое время она издала кни-
гу «старинная чохская кухня». естественно, 
у нас она стала идейным вдохновителем 
направления «национальная кухня». в его 
рамках мы производим более двадцати 
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видов продукции – ботишал, кураговая 
каша с урбечом и медом, халва (мучная и 
лапша) и еще много чего другого. приятно 
удивляет, что спрос на эту продукцию рас-
тет. кстати, где-то недавно прочитала, что 
корни патриотизма не в последнюю оче-
редь следует искать в национальной кухне.

– Вы рассказываете об интересных ве-
щах, но никак не дойдете до хлеба, из-за 
которого я и пришел в ваш цех. Мне ска-
зали, что заслуга в организации его про-
изводства целиком принадлежит вам.

– без поддержки, которую мне оказали 
учредители, ничего бы не получилось. для 
производства дорогих тортов, покупае-
мых для особых торжеств, используются 
только самые дорогие продукты. сливки 
только молочные (никаких растительных 
заменителей), шоколад лучших сортов, 
свежие фрукты. естественно, себестои-
мость такой продукции весьма высока. 
но и не выпускать ее нельзя. поскольку 
это – живая, вернее «вкусная» реклама 
фирмы, говорящая о ее уровне. схожая 
ситуация и с хлебом. дело в том, что при 
производстве хлебных изделий мы ис-
пользуем пророщенные зерна пшеницы 
и ржи, осолодованные ржаные хлопья, 
овсяные хлопья, дробленую рожь, лен, 
кунжут, семя подсолнечника, маслины 
(они применяются при выпечке «грече-
ского» хлеба), что, естественно, сказыва-
ется на себестоимости продукции. потому 
что это хлеб, который мы хотим есть сами, 
которым хотим кормить наших детей.

при организации этого направления, 
видимо, сказалась моя тоска по действи-
тельно хорошему и полезному хлебу, 
который бы не портился и не терял сво-
их качеств в течение нескольких дней. 
помните, старый рыбкооповский хлеб, 
который и через три дня был вкусным? 
воспоминания о нем и подвигли меня на 
реализацию нового проекта. кроме того, 
хотелось  расширить ассортимент хлеб-
ных изделий, который в нашем городе 
оставлял желать лучшего. думаю, кое-что 
в этом направлении нам сделать удалось.

– И в чем же все-таки секрет хороше-
го хлеба?

– в двух словах не ответишь, не ждете 
же вы, что я начну перечислять все этапы 

технологического процесса. скажу толь-
ко, что нарушать его ни в коем случае 
нельзя. кроме того, настоящий пекарь 
должен чувствовать, каким тесто  долж-
но быть, сколько его надо выдерживать, 
сколько времени ему необходимо «отдо-
хнуть» перед разделкой (это очень важ-
но). но самую главную тайну я вам так и 
быть открою. она очень простая: тесто 
надо любить, только в этом случае оно 
ответит взаимностью. оно ведь как ребе-
нок – в любви и ласке расцветает и начи-
нает генерировать ответную любовь.

в завершении беседы я попросил уму 
алиеву поделиться с читательницами на-
шего журнала секретом изготовления 
одного из ее фирменных изделий. с ее лю-
безного согласия публикуем рецепт очень 
демократичного яблочного пирога.

В первую очередь готовим начинку: 
яблоки очищаем от кожуры, нарезаем 
тонкими ломтиками, добавляем изюм, 
пропущенный через мясорубку (или на-
тертый на терке), лимон, корицу и из-
мельченные орехи. 

Затем переходим к тесту. Размяг-
чаем сливочное масло, смешиваем его 
с сахарной пудрой и яйцом и добавляем 
муку. Тесто необходимо хорошо выме-
сить, затем слепить из него шар, обер-
нуть его в прозрачную пленку и оста-
вить на 30-40 минут в холодильнике. 

Охлажденное тесто раскатываем в 
пласт толщиной 5-7 мм, из которого за-
тем вырезаем круг, диаметром несколько 
большим, чем форма для выпечки. Затем 
форму смазываем жиром, в нее укладыва-
ем тесто, при этом края выравниваем по 
стенкам формы. На тесто выкладываем 
яблочную начинку, после чего форма от-
правляется в хорошо разогретую духов-
ку. Пирог печем до образования золоти-
стой корочки (около 30 минут).

Для начинки: яблоки – 1 кг, изюм без 
косточек – 100 г, лимон – 1 шт., орехи – 
100 г, корица – по вкусу. Для теста: мука 
– 1 стакан, масло сливочное – 100 г, са-
харная пудра – 4 ст.л., яйцо – 1 шт.

беседовал 
андрей меламедов
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естественный пруд на окраине дер-
бента, неподалеку от поселка хазар 
– одна из главных местных достопри-
мечательностей. люди собираются 

здесь по вечерам просто подышать воздухом, а 
заядлые рыбаки часто сидят у пруда с удочками. 
чего-чего, а рыбы частиковых пород в водоеме 
в изобилии. сазан, кутум, сельдь, окунь – список 
можно продолжать…

конечно, спасибо матушке-природе, но в этом 
случае поработал и человек. местные предпри-
ниматели решили разводить здесь рыбу части-
ковых пород. и не только. вот уже второй год, 
как активно началось разведение осетровых 
пород – стерляди и бестера. для этого, расска-
зывает бизнесмен рамиль Эффендиев, съездили 
в астрахань и закупили мальков. привезли, и не 
прогадали. предварительно взяв в аренду тер-
риторию в несколько соток, прилегающую к пру-
ду, построили помещения, соорудили бассейны. 
здесь, шутят предприниматели, есть и взрослое 
отделение, и детское. практически все готово для 
открытия еще одного, где планируется разводить 
новое потомство, чтобы не закупать мальков на 
стороне. а пока около тысячи молоди осетровых 
– а это двух- и трехлетки, – уже выпустили в сво-
бодное плавание в этот самый пруд. 

в перспективе мои собеседники планируют до-
бывать икру. если получится, появится возмож-
ность обеспечивать этим дефицитным продуктом 
республику. хотелось бы господдержки, мечтают 
они, но пока помощь ощущают лишь от админи-
страции дербентского района, которая верит в их 
успех. ведь то, что они сегодня делают, это и есть 
товарное рыболовство. сегодня по постановлению 
республиканского правительства оно субсидирует-
ся. в нынешнем году на развитие товарного рыбо-
ловства заложено в бюджет 15 миллионов рублей. 
а таких хозяйств в республике всего 60. задаешься 
вопросом: может ли рассчитывать на эту помощь 
руководитель такого малого предприятия? 

ответ я получила в управлении рыбного хо-
зяйства и перерабатывающей промышленности 
минсельхоза республики. хозяйство в дербенте 

может рассчитывать на 50 процентов всех расхо-
дов по рыборазводным мероприятиям, закупку 
малька, его кормление… хороший стимул. в ка-
честве подтверждения мне сообщили, что если 
несколько лет назад республика получала 370 
тонн рыбы, то сегодня уже 1120 тонн. Эта отрасль 
быстро себя окупает, считают специалисты, учи-
тывая, что рыбы в каспии с каждым годом стано-
вится меньше, поэтому реализация идет нарас-
хват. воспроизводство осетровых пород в море 
– федеральная прерогатива. и  сегодня вполне 
реально создание в республике специализиро-
ванного предприятия, с помощью которого мож-
но выйти из сложившейся ситуации. речь идет о 
федеральном бюджетном учреждении – «респу-
бликанский центр осетроводства». на эту тему 
говорил с руководителем федерального агент-
ства по рыболовству и президент дагестана. 

в рамках этой структуры планируется созда-
ние маточного стада в 15 миллионов мальков осе-
тровых пород: 10 из них со временем выпустят в 
море, 5 – в такие пруды, о котором было  сказано 
выше. дагестанский кабинет министров рассма-
тривает также разработанную в республике про-
грамму развития форелевого хозяйства. если все 
заработает, то дагестанцы будут в состоянии обе-
спечивать рыбой не только себя, но и близлежа-
щие регионы. как это и было всегда.

альбина сункулиева

на наш рыбный стол
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сегодня довольно много производ-
ственных структур, в том числе и в 
сельском хозяйстве, работающих, 
как говорится, ни шатко, ни валко. 

их хозяевам и руководителям не всегда хвата-
ет решительности раз и навсегда избавиться от 
привычных стереотипов, отжившего, не хватает 
умения увидеть перспективу, способности за-
жечь новой идеей своих работников. поэтому, 
думается, должен стать поучительным пример 
того, как хозяйственные руководители преодо-
левают инерцию,  внедряя инновации, обещаю-
щие успех. 

мУП «маджалиССКий»

муниципальное унитарное предприятие 
(муп) «маджалисский» кайтагского района – 
многоотраслевое хозяйство. оно владеет 3,5 ты-
сяч гектаров земли в предгорьях и 1,2 тысяч га 
на зимних пастбищах; содержит 180 голов круп-
ного рогатого скота, из которых 80 коров, 730 
овец и коз. здесь занимаются также виноградар-
ством (100 га) и садоводством (195 га). 

ничего, подающего надежды на улучшение 
дел, выход хозяйства из прозябания, маджа-
лиссцы не видели. тем более, полностью были 
раскорчеваны и старые сады: во-первых, уро-
жайность была низкой, во-вторых, деревья были 
заражены вредителем. 

ноВый Сад – ноВые надежды

успокаивало лишь то, что в течение многих 
лет не прекращалась работа по посадке новых 
садов. площадь их достигла 195 гектаров. успе-
ху поспособствовало и то, что государство не 
прекращало частичное субсидирование затрат 
на посадку и уход за молодыми плодовыми на-
саждениями. 

из года в год расширялась плодоносящая 
часть молодых садов. в прошлом году, напри-

мер, они плодоносили на 23 гектарах, а в теку-
щем урожай дадут 30 гектаров. 

– принятая в текущем году правительством 
республики целевая программа «развитие са-
доводства в рд на 2011-2016 годы», в которой 
предусмотрено и развитие интенсивного са-
доводства, и меры государственной поддерж-
ки, воодушевила нас, – рассказывает директор 
мупа «маджалисский» магомед абдулхаликов. 
– нынешней весной посадили на 2,6 гектарах так 
называемый пальметный (высокоинтенсивный) 
сад. преимущества заметны. низкорослые ябло-
ни сорта «семирянка» начинают плодоносить со 
второго года, полное плодоношение происходит 
с третьего года, урожай обещают высокий – по 
500-600 центнеров плодов с каждого гектара. 
для сравнения скажу, что обычные сады дают 
полноценный урожай лишь с шестого-седьмого 
года, да и урожайность в пределах всего 100-150 
ц/га. нам важна и окупаемость. затраты на паль-
метный сад окупаются за три года, а на обычный 
сад – за 13-15 лет. 

проект интенсивного сада был заказан в 
северо-кавказском нии садоводства и вино-
градарства, саженцы низкорослых яблонь сорта 
«семирянка» были приобретены без предопла-
ты (на доверии) в спк «центр» в краснодаре, а 
шпалерные стойки и шланги для капельного 
орошения – в зао «мушарака» в буйнакске. 

Хранилище для фрУКТоВ

мало вырастить фрукты, надо их и реализо-
вать. несколько лет назад, когда первые гектары 
молодого сада вступили в пору плодоношения и 
скоропортящаяся продукция (яблоки) не нахо-
дила сбыта, здесь обратили внимание на вышед-
шее из строя оборудование и незавершенное 
еще в 1973 году строение фруктохранилища. 

инициативу по восстановлению хранилища 
поддержали минсельхоз рд, дагестанский фи-
лиал оао «россельхозбанк». выручило то, что 

джамалудин джамбулаев

от ИнЕрцИИ – К надЕЖдЕ
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глава муниципального образования али умаров  
рискнул выделить часть имущества в качестве 
залога под инвестиционный кредит. 

пользуясь 23-миллионным кредитом сроком 
на восемь лет, муп «маджалисский» закупило 
в краснодарском ооо «современные произ-
водственные системы» и смонтировало самое 
современное холодильное оборудование, преи-
муществами которого являются автоматический 
режим работы, экологическая безопасность. но-
вое оборудование компактнее прежнего, что по-
зволило увеличить вместительность хранилища 
до 1200 тонн. 

руководитель краснодарской фирмы нико-
лай чернышев сдержал слово и не позднее осе-
ни сдал фруктохранилище в маджалисе в экс-
плуатацию. в порядке эксперимента заложили 
для хранения полтонны столовых сортов вино-
града, 66 тонн хурмы и 16 тонн яблок. 

с хранением хурмы возникли проблемы, а 
по части хранения винограда и яблок все сло-
жилось благополучно. потери при хранении не-
сколько превысили допустимые три процента, 
поскольку не все фрукты были здоровыми. но 
прибыль получили солидную. за яблоки, кило-
грамм которых осенью не все покупали даже 
за десять рублей, в январе-феврале выручили 
по 40-45 рублей, за нестандарт – по 25 рублей. 
виноград продали в марте по цене 60 рублей за 
килограмм. последние яблоки из сохраненных 
в холодильнике украсили праздничные столы 9 
мая нынешнего года и на дне чабана в кочубее. 

таким образом, в маджалисе нашли путь не 
только к развитию производства плодов, но и к обе-
спечению рентабельности садоводства в целом. 

КонСерВный гиганТ В КиКУни

рыночная система хозяйствования и конку-
ренция расставляют свои акценты. так происхо-
дит и в консервной промышленности республи-
ки. значительная часть ее фруктовоконсервных 
заводов (фкз) из года в год простаивает, в других 
еле теплится жизнь. произошло это отчасти по-
тому, что в одночасье превратившиеся в хозяев 
«красные» директоры не справляются с работой 
в изменившихся экономических условиях. 

зато на тех фкз, где у руля оказались способные 
менеджеры, монтируется высокопроизводитель-
ное, суперсовременное оборудование, развива-
ются технологии, нацеливающие сэкономленные 
средства на стимулирование производства пло-

дового и овощного сырья. таким стал хасавюр-
товский завод, а в горной зоне, похоже, становит-
ся ооо «кикунинский консервный завод». 

венгерская фирма с участием самого хозяина 
шельмеци лайоша завершает здесь монтаж но-
вого немецкого оборудования. Это происходит 
отчасти и благодаря 100-миллионному кредиту 
от оао «россельхозбанк» и тому, что правитель-
ство рд субсидирует восемь процентов платы 
за кредит. в прошлом году здесь переработали 
400 тонн сырья, и фруктовые консервы и соки с 
мякотью не залежались в торговых точках, по-
скольку привлекали качеством и внешним ви-
дом, удобной для пользования стеклотарой. 

генеральный директор ооо «кикунинский 
консервный завод» магомед магомедов утверж-
дает, что к консервному сезону они подготови-
лись. закуплены сахар, крышки, стеклотара из 
белоруссии и волгоградской области. завод мо-
жет принимать и перерабатывать ежедневно до 
80 тонн сырья, а всего за сезон – порядка девяти 
тысяч тонн. в июле начнут закупать абрикосы, в 
августе – томаты, в сентябре – яблоки. 

конкуренция со стороны доброй дюжины 
фкз ботлихского, гумбетовского, унцукульского, 
шамильского, хунзахского, гунибского и самого 
гергебильского района ожидается нешуточная. 
но кикунинцы и этого не боятся, заявляют, что 
способны платить хорошие деньги за хорошие 
абрикосы. снижение затрат на переработку по-
зволит не только хорошо платить за сырье, но и 
несколько снизить розничные цены на рынке. 

одним словом, путь к успеху пролегает через 
внедрение инноваций. 

Фото автора

Шельмеци  Лайош
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 наше Село 

наш район известен в республи-
ке как один из основных по-
ставщиков сельхозпродукции. 
популярностью пользуются 

чонтаульские перец и помидоры, акна-
динские жгучий перец, фиолетовые бакла-
жаны, зимоустойчивый чеснок, зубутли-
миатлинские ранние и поздние сорта 
винограда. в кироваульских садах радуют 
кусты малины, черной и красной смороди-

ны, а в огородах сельчан крупная клубника 
новой селекции. а вдоль автотрассы «кав-
каз» раскинулись зеленые плантации лука 
частных предпринимателей!

впервые в республике в районе при-
менялось возделывание овощей по но-
вой для нас израильской технологии – с 
помощью системы капельного орошения, 
испытанием новых, районированных для 
нашей северокавказской зоны, сортов 

голландской, итальянской и аме-
риканской селекций. 

говоря о ближайших и долго-
срочных перспективах наше-
го социально-экономического 
развития, прежде всего, надо 
сказать о создании благопри-
ятного инвестиционного кли-
мата, создания для этого наи-
более экономически выгодных 
и привлекательных площадок, 
вовлечении в малое и среднее 
предпринимательство малоо-
беспеченных, испытывающих 
жизненные трудности граждан. 

анвар моллаев

уроЖай обЕЩаЕт бытЬ!

В марте 2008 года главой Кизилюртов-
ского района был избран магомед 

магомедович гаджиев – заслуженный 
агроном российской федерации. С тех 
пор в районе произошли ощутимые 
положительные изменения, особенно 
в секторе аПК – широкое развитие по-
лучило индивидуальное предпринима-
тельство: возникли КфХ, лПХ и пред-
приятия других форм собственности. Вот что магомед гаджиеВ 
рассказывает о своем районе. 

Тепличное 
хозяйство 
в селе Нечаевка
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приоритетным же направлени-
ем развития экономики района 
был и остается агропромышлен-
ный комплекс. он представлен у 
нас 16 сельскохозяйственными 
предприятиями, 202 кфх, 21894 
лпх, 10 сельскохозяйственными 
потребительскими кооперати-
вами (спк), одним молочным за-
водом, линией по переработке 
молока при спк «руслан», 2 кон-
сервными заводами, 5 предпри-
ятиями по переработке зерна.

основной своей задачей в 
сельском хозяйстве считаем по-
вышение плодородия почвы за 
счет рациональных севооборо-
тов и внедрения интенсивных 
почвощадящих технологий. ве-
дется контроль над качеством 
семенного материала. задачей районных 
сельхозслужб является возобновление 
работы собственных семеноводческих 
сортоучастков для обеспечения каче-
ственным семенным материалом высших 
репродукций, тесный контакт с научными 
учреждениями по вопросам селекции и 
семеноводства.

животноводство – традиционная и 
одна из наиболее значимых отраслей в 
апк района. у нас заметно увеличились 
показатели молочной продуктивности. Это 
произошло с принятием республиканской 
целевой программы «развитие молочного 

скотоводства и увеличение производства 
молока в рд на 2009-2012 годы». произво-
дители молока получили немало субсидий. 
большая работа проделана специалистами 
зоотехнической службы по созданию мо-
лочной лаборатории и пункта искусствен-
ного осеменения крс. удалось убедить 
руководителей хозяйств, что искусствен-
ное осеменение животных дает ощутимую 
экономию средств и высококачественный 
приплод, а в перспективе значительно 
увеличивает продуктивность поголовья. 
в районе разведением племенного скота 
занимаются два племенных хозяйства, в 

то время как многие 
племенные хозяйства 
республики, не вы-
держав требований 
стандартов, утратили 
статус племенных. 

настрой у сельхоз-
производителей нын-
че хороший. посеян-
ные культуры дали 
дружные всходы, по-
всеместно радуя глаз 
и душу полевода. уро-
жай обещает быть!

Страусиная
ферма

Шамиля
Умарова

Крестьянско-
фермерское 
хозяйство по 
разведению форели

 наше Село 
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 Кадры решаюТ ВСе 

– работодатели в большинстве своем не хотят 
тратить время на подготовку молодого работника, 
а предпочитают нанимать уже сформировавшихся 
специалистов. частный сектор, хотя не инвестирует 
их образование, имеет возможность отбирать луч-
ших. поэтому необходимо предоставлять населе-
нию правдивую информацию о приоритетах той или 
иной специальности. дети в школах должны знать 
перспективы трудоустройства при получении той 
или иной профессии. существенен разрыв между 
притязаниями молодых людей и возможностями 
их удовлетворения, и эти расхождения необходимо 
минимизировать.

– Можно ли сказать, что в краткосрочной пер-
спективе наиболее востребованными будут рабо-
чие с профессиональным образованием?

– за последние пятнадцать-двадцать лет интерес 
к рабочим специальностям, к сожалению, снизил-
ся, хотя при наличии высокой квалификации рабо-
чие могут зарабатывать вполне достойные деньги. 
правительство страны идет на радикальные меры, 
предлагая сократить количество высших учебных 
заведений в россии с 1000 до 150-200. большая 
часть вузов станет техникумами и училищами, а са-
мые слабые будут закрыты. конкурентоспособными 
и остро востребованными оказались специалисты 
в области строительства и ремонта. я думаю, что 
улучшение дел в этой сфере мы вправе ожидать не в 
краткосрочной перспективе, а в среднесрочной.

– Имеете в виду модернизацию производства? 
– разговоры о модернизации пока остаются толь-

ко разговорами. мы много слышим о разных инте-
ресных проектах по инвестированию в республику. 
надеюсь, что они будут реализованы и результатом 
будет создание новых рабочих мест. бессмысленно, 
на мой взгляд, говорить о модернизации при такой 

дифференциации в оплате труда. бюджетники пре-
вращаются в маргиналов, а мы надеемся на подго-
товку конкурентоспособной рабочей силы и разво-
рачиваем борьбу с коррупцией. 

– Прежде работодатели привлекались к управ-
лению учебными заведениями профобразования 
– наблюдательные советы, участие в разработке 
программ и прочее. А как сегодня?

– напомню, что прежде предприятия получали 
специалистов по программе госплана. работодате-
ли привлекались в государственные комиссии по 
приему выпускных экзаменов, защите дипломных 
проектов, к руководству практиками, а вуз готовил 
специалистов для предприятий и организаций, ко-
торые сотрудничали с вузами. сейчас все сложнее. 
большая часть предприятий не работает, их руково-
дители не мотивированы к сотрудничеству с вузами, 
техникумами… необходимо готовить специалистов 
по госзаказу, по договорам с предприятиями. сейчас 
все проблемы по трудоустройству ложатся на самих 
студентов, которые только благодаря социальным 
сетям могут их решить. 

– Какими видятся вам пути модернизации си-
стемы учебных заведений? 

– хотелось бы привлечь к ней частный бизнес. 
интересен опыт других стран в этой области. в го-
сударствах европейского союза, например, опти-
мизация производственного обучения выделена в 
отдельное направление, которое получило назва-
ние копенгагенский процесс. в австрии в 2002 году 
тысячи работников взяли ваучеры на повышение 
квалификации. в нидерландах приступили к реали-
зации проекта индивидуальных счетов на обучение, 
в котором участвуют низкоквалифицированные 
специалисты. в венгрии с 2004 года те, кто учится по 
программам повышения квалификации, получают 

гдЕ учИтЬся рабочИм руКам…

Состояние рынка труда – показатель конкурентоспо-
собности региона. дагестан испытывает трудности 

при заполнении вакансий по рабочим специальностям. 
Как их преодолеть, гармонизируя услуги профессио-
нального образования и рынок труда? на этот вопрос 
редакция попросила ответить заместителя председате-
ля Экономического совета при Президенте рд, профес-
сора кафедры экономики и социологии труда дгУ, кан-
дидата экономических наук Фариду МИРзАБАлАеВУ. 
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30-процентную льготу. ваучеры, гранты, льготные 
кредиты и налогообложение, целевые счета направ-
лены на цели повышения квалификации. обучение 
вкупе с эффективной экономической и социаль-
ной политикой обеспечивает возможность трудоу-
стройства граждан, позволяет избежать бедности и 
маргинализации населения. в целом промышленно 
развитые страны инвестируют в образование и обу-
чение в 30 раз больше, чем менее развитые страны 
в расчете на одного студента. 

– значит, среднее профессиональное образова-
ние у нас это – что? 

– с реформированием среднего звена начальное 
профессиональное образование, как таковое, будет 
ликвидировано. оно станет частью среднего и зай-
мется подготовкой квалифицированных специали-
стов. подготовка рабочих будет вестись не только в 
учреждениях среднего профессионального образо-
вания, но и в школах на старшей ступени, на пред-
приятиях, в центрах профессиональной подготовки. 
стоит вспомнить опыт подготовки в техникумах при 
предприятиях. отношение к рабочему труду должно 
быть принципиально иным. необходима просвети-
тельская работа в этом направлении. у нас работа-
ют китайцы, вьетнамцы, турки, а мы ждем каких-то 
модернизированных рабочих мест. при этом сами 
ничего пока не делаем. 

– На ряде крупных заводов республики стали 
готовить специалистов рабочих профессий из чис-
ла детей работников предприятий. Как вы к этому 
относитесь?

– ничего плохого в этом не вижу. из них получат-
ся хорошие специалисты, они уже адаптированы к 
культуре этих предприятий, знакомы с традициями, 
с коллективом. их выбор, если он сделан самостоя-
тельно, является осознанным, взвешенным, и они 
не испытают шока при переходе из ученического 
состояния в производственное. 

– Проводит ли ваша кафедра мониторинг рын-
ка труда? 

– недавно мы выиграли грант, в соответствии с 
которым провели опросы молодых специалистов, 
студентов, работодателей. на вопрос о мотивации 
выбора профессии превалировали такие ответы 
– по совету родителей, традиции семьи, по совету 
учителей, в результате профориентационных ме-
роприятий в школе, изучения профильного пред-
мета. меньше прислушивались к совету друзей и 
сверстников, определялись в ходе экскурсий на 
предприятия, встреч с представителями профессии, 
прослушивания радио и телевидения, рекламы. по-
казательно, что до поступления в вуз среднее специ-
альное образование имел каждый третий студент. 
однако после окончания учебы не желает работать 
по специальности каждый шестой выпускник, при-
чем каждый второй это мотивирует низкой зара-
ботной платой, а каждый четвертый – отсутствием 

сферы приложения труда в регионе. была сделана 
попытка выявить каналы трудоустройства, ответы 
оказались предсказуемыми: использовать связи 
пытается каждый второй. 

в нашей республике частный сектор развивает-
ся быстро и по числу рабочих мест превалирует над 
государственным. мы попытались выявить предпо-
чтения респондентов о желании работать на пред-
приятиях той или иной формы собственности. полу-
ченные результаты свидетельствуют о небольшом 
желании работать в частном секторе, хотя зарплата в 
нем, как правило, выше. молодежь уже столкнулась 
с произволом работодателей, отсутствием перспек-
тив профессионального роста и другими пробле-
мами. на вопрос «на какую начальную заработную 
плату вы рассчитываете?» получен в среднем ответ 
– с более высокой цифрой, чем средняя зарплата по 
республике на момент опроса. огромный теневой 
сектор способствует получению дополнительных 
заработков, и респонденты осведомлены об этом. 

– А как на ваши вопросы отвечают работода-
тели?

– их спросили о наиболее востребованных спе-
циальностях. на крупных и средних предприятиях 
назвали в основном рабочие специальности – то-
карь, слесарь, сварщик, фрезеровщик, крановщик, 
бульдозерист, ремонтник и т.д. реже встречаются 
такие, как инженер, технолог, программист, энерге-
тик… малые предприятия чаще интересуются про-
граммистами, менеджерами по продажам, строи-
телями, экономистами. важную роль при найме 
молодых специалистов играет технология их отбо-
ра. их спросили о требованиях, которые они предъ-
являют к соискателям. наличие опыта, прохождение 
испытательного срока играют основную роль. пре-
доставление письменных и устных рекомендаций 
не являются существенными. низка популярность 
служб занятости, что объясняется их неэффектив-
ной работой. к объявлениям в сми прибегают все 
предприятия и за высококлассного специалиста го-
товы, как правило, хорошо платить, хотя, возможно, 
и не все. 

– Каковы меры по профессиональной ориента-
ции молодежи?

– для этой цели есть огромный штат сотрудни-
ков служб занятости, в школах работают психологи. 
конечно же, основную роль выполняют родители. 
важную роль в трудоустройстве молодежи могли 
бы сыграть негосударственные агентства, которых 
у нас единицы. следует подумать и о создании дис-
танционных рабочих мест. для развития предприни-
мательской активности молодежи соответствующие 
структуры проводят, к сожалению, лишь фрагмен-
тарную, не всегда последовательную работу. 

Беседовал 
Эдуард ЭМИРОВ

 Кадры решаюТ ВСе 
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профессиональ-
ных 55 молодых 
художников из 
дагестана, че-

ченской республики, север-
ной осетии алании, ингуше-
тии и кабардино-балкарии 
представили в общей слож-
ности 300 работ на первой 
северо-кавказской бьенна-
ле современного искусства. 
живопись, графика, скульп-
тура, художественная фо-
тография, инсталляция, 
видео-арт – разные жанры, 
разные техники, очень раз-
ное представление авторов 
об окружающем мире и ме-

сте и роли художника в нем. 
«коммуникации» – так обозначила 

тему бьеннале ее автор и куратор, ис-
кусствовед, директор галереи современ-
ного искусства «первая галерея» (в ее 
стенах проходила бьеннале) джамиля 
дагирова. и поставила целью не только 
познакомить зрителей северокавказских 
республик (планируется, что выставка 
будет передвижной) с искусством моло-
дых (возраст участников ограничен 40 
годами) художников региона, но позна-
комить самих художников друг с другом, 

чтобы между ними наладились личные 
и творческие контакты, которые в даль-
нейшем помогли бы сформировать се-
верокавказский сегмент на общероссий-
ской художественной сцене. 

сама идея проведения бьеннале ока-
залась настолько своевременной и ак-
туальной, что еще на стадии разработки 
проекта им заинтересовались «режис-
серы», определяющие, что будет на этой 
самой общероссийской художественной 
сцене идти. в частности, марат гельман 
(один из крупнейших в стране галери-
стов и коллекционеров современного 
искусства) делегировал в дагестан ирину 
яшкову – куратора выставки «большой 
кавказ» в музее современного искусства 
PerMM (г. пермь), директором которо-
го также является г-н гельман. яшкова 
посетила вернисаж северо-кавказской 
бьеннале (далее – скб), встретилась с 
участниками, поработала вместе с ними 
над созданием коллективной простран-
ственной инсталляции «коммуникации» 
и отобрала ряд авторов для участия в 
«большом кавказе». 

«большой кавказ» – это международ-
ная выставка с участием художников 
российского кавказа (от дагестана в экс-
позицию попали работы магомеда диби-
рова, мурада халилова, таус махачевой 

влада бесараб

болЬшой КавКаз – 
terra incognito…
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и апанди магомедова), а также армении, 
ирана, грузии, азербайджана. по словам 
организаторов, основная задача меро-
приятия – привлечь внимание к кавказ-
скому региону с точки зрения развития 
современной культуры, показать зрите-
лю, насколько уникален кавказ в культу-
рологическом отношении. разумеется, по 
одной выставке трудно судить об уровне 
изобразительного искусства всего регио-
на, да этой задачи – оценить и обобщить 
– и не стояло. в те дни в перми в рамках 
фестиваля «белые ночи» проходило бо-
лее 40 выставок, «большой кавказ» среди 
них не затерялся, значит, поставленную 
перед собой цель организаторы выпол-
нили. 

«восток» – так называлась, пожалуй, 
самая знаковая работа из представлен-
ных на этой выставке. бакинский худож-
ник рашад алекперов выстроил сложную 
конструкцию из деревянных реек. зри-
тели всматриваются в это хаотическое 
нагромождение деревяшек, чертыха-
ясь, дескать, опять эти современные ху-
дожники пытаются выдать за искусство 
строительный мусор! а смотреть надо не 
на кучу реек – а на тень, что они отбра-
сывают на белую стену, в те несколько 
секунд, что она появляется под лучом 
проектора. а там, на стене – классиче-
ский восточный орнамент: никакого хао-
са, только правильные линии, гармония, 
созданная из геометрии. и все вроде бы 
так просто и ясно – гвоздики и дощечки 
можно потрогать, но главное все время 
ускользает, пропадает, исчезает, едва по-
казавшись…

и пусть зрители не уходили из пави-
льона в восторге – «ах, вот он какой со-
временный кавказ!» – но они не уходили 
и равнодушными, увиденное заставляло 
их задуматься, что, возможно, они поспе-
шили, составив однозначное представле-
ние о кавказе из выпусков теленовостей, 
потому что он не только такой, но и дру-
гой. не черный и не белый – разный. и, 
самое главное, он имеет это право – быть 
разным, оставаться непонятым, неразга-
данным до конца. 

не стоит думать, что пермский зри-
тель плохо понимает наше искусство, 

потому что в буквальном смысле (геогра-
фически) далек от кавказа. наши родные 
дагестанские зрители, приходившие на 
скб в этом отношении также наивны, так-
же отказываются принимать и понимать 
любую идею, если она воплощена в не-
привычной для них форме. наибольшей 
популярностью среди посетителей вы-
ставки пользовалась фотография – сель-
ские дети и старики, природа, обитатели 
городских джунглей – все доступно, все 
понятно. быстро пробегали мимо нефи-
гуративных полотен и застывали перед 
идиллическими натуралистическими 
пейзажами. а видео-арт таус махачевой 
большинство и вовсе принимало за съем-
ки камер наблюдения. но те, кто находил 
время прочесть авторское пояснение, 
выслушать объяснение координатора 
смотрели на картинки видео и цветовые 
пятна абстрактных полотен уже совсем 
другими глазами. и пусть, как те пермя-
ки, не всегда понимали до конца, но уже 
не оставались равнодушными… 

другим безусловным достижением скб 
можно считать то, что культуролог мусаев-
каган обозначает как «феномен преодо-
ления кавказской комплиментарности». 
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«Эта комплиментарность, – продолжа-
ет он, – есть довольно специфический и 
очень ощутимый тормоз на пути развития 
регионального искусства вообще». в том, 
насколько силен этот тормоз и порой не-
преодолим этот «феномен», куратор скб 
убедилась на личном опыте. кто-то отка-
зался от участия в бьеннале, услышав, что 
произведения должны пройти куратор-
ский отбор. кто-то, уже пройдя его, остался 
недоволен результатом, все равно привез 
то, что посчитал нужным и еще долго скан-
далил, почему оно не включено в экспози-
цию. кто-то пытался попасть на «большой 
кавказ» через голову местного куратора, 
отказывая ему в компетентности по при-
чине отсутствия у оного московской про-
писки и т. д. увы, помимо обращения к тра-
дициям своего народа, самым древним 
пластам его культуры, умения сочетать 
архаику и современность, для художников 
кавказского региона характерна чрезмер-
ная амбициозность, смешанная с крайней 
степенью обидчивости. мнение куратора, 
совет искусствоведа игнорируются. ху-
дожник становится в позу, «я – гений, а все 
эти «формат», «возрастной ценз», «время 
создания произведения», 
«требования к оформ-
лению» вы специально 
придумали, потому что 
личную неприязнь ко мне 
испытываете». 

свое внимание к скб 
уделили администрация 
президента рф, феде-
ральные телеканалы и 
печатные сми, журнали-
сты регионов, чьи худож-
ники принимали участие 

в выставке. что касается дагестанских 
сми, то оба республиканских телеканала 
(ргвк и вгтрк) ограничились коротень-
кими новостными сюжетами с открытия 
мероприятия, не посчитав нужным по-
святить столь масштабному событию 
хотя бы рубрику в тематических переда-
чах о культуре, не говоря уже об отдель-
ной программе. за два месяца, что дли-
лась выставка, дагестанские чиновники 
высшего ранга так и не почтили ее своим 
присутствием… 

«меньше всего хотелось бы сетовать 
на отсутствие этой поддержки и понима-
ния. такая постановка проблемы… уво-
дит нас от проблем искусства, искусства 
современного, в область взаимоотноше-
ния власти и творца, олигархии и художе-
ственной интеллигенции… при этом ре-
шение возможно только одно: перестать 
просить, перестать надеяться. и не тра-
тить свои силы на ненужные реверансы», 
– пишет участник скб, художник, культу-
ролог тимур мусаев-каган.

куратор дагирова давно уже пере-
стала просить – и этот свой проект, как и 
многие другие, осуществила без помощи 
бюджетных средств. не просить можно 
научиться, а вот не надеяться – сложнее. 
тем более, когда перед глазами примеры 
того, как можно и нужно развивать куль-
туру. 

«пермь – культурная столица» – под 
этим лозунгом вот уже третий год идет 
превращение советского провинциаль-
ного города в европейскую столицу. а что 
такое столица? марат гельман, курирую-
щий это перевоплощение, отвечает так: 
«Это место, куда приезжают, стекаются со 

 иСКУССТВо 
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всех сторон люди, место, где происходит 
много событий, и третье – это место ху-
дожественной конкуренции, место, где 
делаются художественные карьеры… 
главное отличие нашего плана от стра-
тегии министерства культуры в том, что 
они относятся к культуре как к отрасли: 
вот есть отрасль «культура», есть театры, 
которые должны жить, есть музеи, у ко-
торых не должны протекать крыши. мы 
сразу сформулировали, что культура – 
это не отрасль, а инфраструктура жизни, 
которая влияет на все: на качество жизни, 
на бизнес, на городской комфорт, на раз-
витие креативной экономики». и пред-
ставьте себе – это работает! дух совка, за-
крытого оборонного города выветрился 
из перми напрочь! культурный десант, 
высаженный гельманом-сотоварищи, от-
работал свое и уехал, но город задышал, 
ожил, раскрылся, расцвел. и дело даже 
не в том, что улицы стали чище, газоны 
зеленее, а дороги ровнее (хотя и это тоже 
присутствует). пермяки, поверили, что 
самое передовое, самое интересное, са-
мое острое не обязательно должно про-
исходить где-то там, в белокаменной, а 
вполне может разместиться в заброшен-
ном здании табачной фабрики (сейчас 
здесь арт-центр), городской библиотеке 
или даже под открытым небом на цен-
тральной площади. 

дагестанские чиновники могут сколь 
угодно долго рассуждать о том, что надо 
«создавать положительный имидж ре-
спублики» и «привлекать инвестиции» – 
воз, если этим ограничиваться, не сдви-
нется с места. никто за нас не расскажет 
всему миру, какие мы хорошие. провин-
циализм у нас в головах – об этом гово-
рилось на круглом столе в рамках скб. 

сегодня, в условиях глобализации мира, 
когда коммуникативное пространство 
каждого при его желании может быть 
расширено до планетарных масштабов, 
делить искусство на столичное и про-
винциальное (кроме как чисто геогра-
фически) нельзя. когда мы говорим о 
творчестве как таковом – о процессе «за-
думывания» произведения, его создании 
и восприятии зрителем – нельзя считать, 
что столичное априори будет передо-
вым, а провинциальное отстанет. сегод-
ня, при доступности интернет-ресурсов 
недостаток образования, непонимание 
тех или иных процессов, происходящих в 
искусстве, незнание имен – это следствие 
лени и нежелания самого человека рабо-
тать над собой. 

поэтому в том, что творчество худож-
ников нашего региона сегодня не очень 
высоко ценится на общероссийском и, 
тем более, международном художествен-
ном рынке, виновато зачастую не столь-
ко предвзятое отношение к «лицам кав-
казской национальности», сколько наш 
собственный непрофессионализм. как 
могут всерьез нас воспринимать другие, 
если мы сами занимаем позицию сирых и 
убогих и требуем каких-то льгот и посла-
блений только за то, что «мы с кавказа, а 
у нас так трудно заниматься искусством!». 
заниматься искусством, жить искусством 
нигде и никогда не было легко – ни в 
древнем риме, ни в средневековой ев-
ропе, ни в колониальной индии, ни в со-
ветском союзе, ни в новой россии…

 иСКУССТВо 
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тот факт, что миллионы тури-
стов постоянно путешествуют 
по разным странам мира, не 
случаен. в этих странах без 

всякого сомнения есть «что-то», что за-
ставляет это делать. и оно нравится на-
столько сильно, что туристы его покупа-
ют и потребляют. называется это «что-то» 
туристским продуктом еще с 80-х годов 
прошлого века. и в теории, и в практике 
туризма эти два слова довольно попу-
лярны, хотя напоминают по ассоциации 
о некоем материальном продукте. на-
пример, о пакете сахара – продукте, ко-
торый все мы привыкли покупать в мага-
зине. но, как известно, в магазине можно 
найти разные его виды. и по качеству, и 
по цене. то же относится и к туристскому 
продукту. знать его специфику – важней-

шее условие для правильной организа-
ции его производства и продажи. поэто-
му начинаю с ответа на вопрос...

ЧТо ТаКое 
ТУриСТСКий ПродУКТ?

в самом широком смысле туристский 
продукт означает все, что предлагают ту-
ристам страны, регионы, поселки, любые 
географические места их пребывания, но 
предлагают таким образом, чтобы они 
отчетливо ощутили его стоимость и мог-
ли его употребить. в более узком смысле 
словами «туристский продукт» называют 
туристскую индустрию, функционирую-
щую в конкретной туристской дестина-
ции (стране, регионе и т.д.). 

не все страны мира, как и не все реги-
оны, города, поселки и т.д. обретают 
характерные черты туристского про-
дукта. как и не каждая туристская 
индустрия в конкретном городе или 
в рекреационном центре является 
туристским продуктом. а почему? 
потому что настоящий туристский 
продукт должен включать в себя 
обязательно пять компонентов: (1) 
аттракции; (2) удобства для тури-
стов; (3) транспортную доступность 
и комфортный транспорт; (4) раз-
витую инфраструктуру; (5) ярко вы-
раженное гостеприимство местного 
населения. только наличие всех пяти 
компонентов, как и их приемлемая 
стоимость, дает основание туристу 
заключить: «вот этот продукт мне 
нравится, я могу это купить и упо-
требить». пойдем теперь дальше и 
выясним…

татяна христова

турИстКИй ПродуКт – 
с чЕм Его Едят?

 Тема года 

Фото 1
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ЧТо КонКреТно СоСТаВляеТ 
ТУриСТСКий ПродУКТ?

Аттракции самый важный его компо-
нент. они включают все, что более всего 
привлекает и создает положительный 
психологический эффект. как вы догады-
ваетесь, к аттракциям относится, прежде 
всего, природа и ее элементы – климат, 
пляжи, реки, озера, горы, флора и фауна. 
однако имейте в виду, что не всегда обще-
ние с природой достаточно для туриста. 
ощущение привлекательности природы 
должно быть отчетливым. а оно будет 
таковым, когда она будет отличаться от 
обычной для туриста природной среды. 

и не только. на фото 1 можно полюбо-
ваться водопадом. Это водопад виктория 
в Южной африке. он привлекает тури-
стов из европы, но вряд ли будет столь же 
привлекателен туристам из канады. по-
тому что у канадцев свой, не менее, если 
не более грандиозный, водопад – ниа-
гара. я думаю, что природа становится 
аттракцией (следовательно, и компонен-
том туристского продукта), когда встреча 
с ней провоцирует эффект восхищения, 
как и эффект счастья от встречи с неожи-
данным. 

все-таки нужно быть осторожным. в 
сахаре, например, природа может пре-
поднести неожиданность, которая по-
влияет негативно. такую, как песчаная 
буря в сахаре (фото 2), которая даже вы-
зовет беспокойство за свою жизнь. поэ-
тому определять сахару в качестве само-

стоятельного туристского продукта 
почти невозможно. 

а что другое может быть ат-
тракцией и стать частью турист-
ского продукта? естественно, все, 
что создано человеком, причем 
вовсе не обязательно с целью по-
разить воображение туристов, но 
с обязательным ярким свойством 
привлечь их внимание и спрово-
цировать появление восхищения 
и ощущение счастья. например, 
древние руины, памятники, двор-
цы, парки, мечети, общественные 
сооружения, казино, развлекатель-
ные парки, природные резервации, 

центры промыслов. хороший пример в 
этом отношении древний город петра в 
иордании – это, конечно, часть турист-
ского продукта страны (фото 3). 

Культура, обычаи, фольклор – другой 
тип аттракции, и вы, конечно, уже угады-
ваете, о какой культуре, каких обычаях и 
фольклоре идет речь. не всякая культура, 
не всякий обычай или фольклор может 
быть частью туристского продукта. они 
должны быть привлекательны, обладать 
потенциалом для появления удивления и 
восхищения от встречи с этой культурой, 
такими обычаями и фольклором. только 
в этих случаях можно говорить о них, как 
о туристском продукте. спонтанные тан-
цы людей, неорганизованные специаль-
но для туристов, которые исполняются 
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Фото 2

Фото 3
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прямо на улице, например, являются важ-
ной частью туристского продукта острова 
бали (фото 4). 

к аттракциям причисляются и все 
специальные события, например, олим-
пийские игры, музыкальные, кино- и 
театральные фестивали, карнавалы, ку-
линарные праздники, всякие выставки, 
организуемые с целью привлечь зрите-
лей, породить приятные эмоции, настро-
ение. хороший пример в этом отношении 
– фестиваль пива в германии (фото 5).

Удобства для туристов. Это второй эле-
мент в составе туристского продукта и он 
весьма решающ. турист не решится при-
ехать туда, где нет современных удобств 
для проживания и питания. поэтому гости-
ничная индустрия должна быть развита 
повсюду и во всех деталях, чтобы туристам 
было удобно и приятно проводить время. 
и не только гостиничная. всякого рода 
рестораны, кондитерские, булочные и им 
подобные заведения обязательно присут-
ствуют в каждой туристской дестинации. 
как, например, этот ресторан в нью-йорке 
– один из самых старинных (фото 6). 

Транспортная доступность и ком-
фортный транспорт тоже важный эле-
мент туристского продукта. однако это 
не всегда и не везде оценивают по досто-
инству. стыдно в этом признаваться, но, к 

примеру, железнодорожный транспорт в 
болгарии – неудобен и ненадежен, со ста-
рым вагонным парком, с грязными купе 
и неприветливыми вокзалами. а в швей-
царии развит железнодорожный туризм, 
здесь предлагают очень приятные марш-
руты в горах. путешествуешь и наслажда-
ешься природой, поезд останавливается 
в местах, где есть что-то интересное и гид 
сопровождает туристов, затем они воз-
вращаются в поезд и снова в дорогу. есть 
вагоны для общения, вагоны-рестораны, 
библиотека, интернет, персональные 
купе для ночевки и отдыха. 

без инфраструктуры – хороших до-
рог, бесперебойного снабжения элек-
тричеством, водоснабжения, интернета, 
телевидения и всего остального сопут-
ствующего – тоже невозможно говорить 
о совокупном туристском продукте. по-
тому что турист не сможет ощутить при-
влекательности природы, значимости 
древних памятников, специфику мест-
ных культуры, обычаев, фольклора, хотя 
никто и не становится туристом, чтобы их 
оценивать. но инфраструктура неотдели-
ма от всего остального. 

как, между прочим, и гостеприим-
ство. оно очень сложное составляющее, 
его трудно коротко описать и оценить 
его участие в туристском продукте. все-
таки посмотрите на фото 7 – там все о 
менталитете и гостеприимстве местного 
населения. показать красоту, чтобы ту-
ристы в этом городе наслаждались такой 
красотой, вот что характеризует мышле-
ние и заботливое отношение граждан к 
посетителям их города.

Фото 4

Фото 5
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я уверена, что, читая эти строки, у вас 

могут возникнуть вопросы: есть ли в даге-
стане полноценный туристский продукт? 
каков, к примеру, туристский продукт го-
рода махачкалы? а что можно сказать о 
туристском продукте дербента? 

вы сами ответите на эти важные вопро-
сы. я только помогу, рассказывая вам... 

КаКоВа жиЗнь 
ТУриСТСКого ПродУКТа?

о том, что у туристского продукта есть 
жизнь, известно с начала 80-х годов про-
шлого века. оказывается, туристский 
продукт переживает существенные пе-
риоды – «рождение», «развитие», «кон-
солидацию и существенную прибыль от 
продажи туристского продукта», «стаг-
нацию и свой упадок», «прекращение 
своего существования». есть, конечно, 
и возможность еще одного жизненного 
периода туристского продукта – период 
«возрождения или обновления» с актив-
ным участием государства. 

обратите внимание на начало его 
жизни, когда происходит раскрытие 
какого-то секрета при развитии туриз-
ма. вот мой пример. начало жизни ту-
ристского продукта города варны, где я 
живу, приходится на 1920-й год. местное 
управление города обнаружило, что есть 
возможность скомбинировать «море, 
пляж, климат, лечебную грязь» – в одно 
целое, чтобы построить первые лечеб-
ные учреждения и привлечь в город ино-
странцев. потом начался второй период 
жизни городского туристского продукта 
– местное предпринимательство (гости-

ницы, рестораны) со своей стороны под-
держало возникший лечебный продукт. 
нынешняя гостиница «муссала», катего-
рии «люкс» в центре варны построена в 
1925-м году именно в связи с лечебном 
туризмом, а первые летние рестораны 
у моря построены тоже в эти годы. к со-
жалению, лечебный продукт варны уже 
давно не процветает, никто его не рекла-
мирует, хотя лечебная грязь как ресурс 
есть. говорят, что городской туристский 
продукт раньше служил хорошим финан-
совым источником, город развивался, 
было много посетителей, которых при-
влекало не только море, но и лечение. 

таков пример туристского продукта 
моего города, чтобы сказать...

В ЗаКлюЧение

ресурсы для развития туризма – одно, 
виды туризма – другое, а туристский про-
дукт – дело, совсем отличающееся от 
туристских ресурсов и видов туризма. 
туристский продукт составлен из пяти 
компонентов и отсутствие даже одного 
из них уменьшает стоимость совокупно-
го продукта и все портит. вместе с тем 
очень важна стоимость этих пяти ком-
понентов. но внимание! стоимость в со-
знании туриста и является продуктом его 
восприятия. поставьте себя на его место, 
чтобы узнать и понять, как интеллигент-
но потратить деньги на туризм. Фото 6

Фото 7
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В 70-е годы прошлого века предпринимались попытки создать 
в дагестане на базе уже имеющейся масштабную, отвечаю-

щую современным требованиям, туристско-рекреационную 
зону. но практического воплощения они не нашли. Сегодня есть 
реальный шанс появления дагестанской ривьеры. и это не «ма-
ниловские мечты», как полагают пессимисты. Корреспондент 
журнала выслушал мнение по этому поводу члена Экономиче-
ского совета при Президенте рд, ректора дагестанского госу-
дарственного института народного хозяйства при Правитель-
стве рд. Вот что сказал доктор экономических наук, профессор яхья БУЧаеВ. 

 Тема года 

– проект создания туристической 
зоны северного кавказа предусматрива-
ет на первом этапе строительство пяти ку-
рортных комплексов. он требует затрат в 
450 миллиардов рублей. предполагается, 
что благодаря созданию такой зоны воз-
никнет около 100 тысяч новых рабочих 
мест. учтем, что свыше 800 тысяч людей 
активного возраста на территории се-
верного кавказа нуждаются сейчас в тру-
доустройстве. создание туристического 
кластера – это забота всех республик се-
верного кавказа. в первую очередь надо 
будет развивать «внутренний» туризм, 
который станет «детонатором» развития 
так называемого «внешнего туризма». 

сегодня в махачкале живет около 700 
тысяч человек, которые в своем боль-
шинстве изредка бывают там, откуда ро-
дом их родители. и только. а ведь в на-
шей республике есть на что посмотреть, 
и есть, где отдохнуть. пора поставить ту-
ризм, как говорится, на «промышленную» 
основу. сегодня уже недостаточно усилий 
и знаний краеведов и энтузиастов, каким 
был наш незабвенный народный учитель 
ссср из буйнакска булач гаджиев. 

не сочтите меня беспочвенным меч-
тателем, ратующим за создание «по-
темкинских деревень», но почему бы не 

соорудить близ махачкалы небольшие 
населенные пункты с ярко выраженным 
национальным местным колоритом, при-
сущим разным регионам нашей республи-
ки, в которых заезжие туристы смогли бы 
ознакомиться с народными промыслами, 

КаК ИсПЕчЬ 
«турИстИчЕсКИй ПИрог»?
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кухней разных народов дагестана, приоб-
рести изделия дагестанских умельцев. в 
них могли бы проходить выступления ма-
стеров искусств, смотры самодеятельных 
коллективов, встречи представителей 
предпринимательских и некоммерческих 
организаций. в сочи, например, успеш-
но функционируют такие национально-
культурные центры. и речь здесь не о 
временных майданах, а о постоянно дей-
ствующих структурах. да и махачкала, на 
мой взгляд, еще не приобре-
ла своего должного, не-
повторимого, лица. 
надо больше уде-
лять внимания 
архитектуре, го-
родским паркам, 
скверам, тому, что 
немцы называют 
«anzienpunks» – ме-
стом наибольшего 
сосредоточения 
людей. 

но все это «де-
серт» к нашему 
туристическому 
столу. главное – 
инфраструктура. 
начинать надо 
со строительства 
дорог, отелей, тур-
баз, кемпингов. 
слышал, что пред-
полагается создать 
подразделение, кото-
рое займется пассажир-
скими перевозками между городами и 
крупными райцентрами республики. если 
идея реализуется, то это значительно об-
легчит деловые и культурные связи как 
внутри республики, так и с нашими сосе-
дями по региону. во всем мире, где есть 
хоть мало-мальский водоем, развивается 
водный туризм. к услугам людей предла-
гаются водные такси, рестораны на воде, 
теплоходы. но насколько рационально 
мы используем каспий для морского ту-
ризма? вопрос, конечно, риторический. 

если мы всерьез озабочены развити-
ем отрасли, то необходим аэропорт, от-
вечающий современному сервисному 

обслуживанию и мировым стандартам 
по уровню техники безопасности. реа-
лизация всего задуманного должна осу-
ществляться при партнерстве частного и 
государственного капитала. а инвестор 
придет лишь тогда, если будут созданы 
условия для получения прибыли, в том 
числе и законодательные. 

как-то на радиостанции «Эхо москвы» 
рассказывали о случае, когда московские 
бизнесмены уже в постсоветское время 

открыли турбазу в при-
эльбрусье, набрали 

о б с л у ж и в а ю щ и й 
персонал из мест-

ных жителей. 
в результате – 
шторы на окнах 
в гостиничных 

номерах украли, 
автомашины раскуро-

чили. из единично-
го факта делался 
многозначительный 

вывод: что, мол, 
такова кавказская 
ментальность. от 
подобных экс-
цессов нигде не 
з а с т р а х о в а н ы . 
чтобы исключить 
негативные явле-
ния, нужен подго-

товленный и честный 
контингент менеджеров 

из числа местных жителей. спе-
циалистов отрасли надо готовить, 

как и представителей других профессий. 
не могу не сказать и о такой проблеме. 

в республиках северного кавказа бытует 
мнение, что по мере развития туристиче-
ской отрасли мы будем утрачивать наши 
традиции, обычаи, горскую этику. и при-
водят в пример таиланд, турцию, египет. 
думаю, эти опасения не оправданны. в 
популярном туркомплексе «джами» ле-
том трудно найти свободное место. здесь 
сервис на европейском уровне с учетом 
всех пожеланий посетителей, что стало 
возможно благодаря тому, что предпри-
нимателю была дана возможность пре-
творять в жизнь свои планы. вот пример 

мой взгляд, еще не приобре-
ла своего должного, не-
повторимого, лица. 

«anzienpunks» – ме-
стом наибольшего 

баз, кемпингов. 
слышал, что пред-
полагается создать 
подразделение, кото-
рое займется пассажир-

открыли турбазу в при-
эльбрусье, набрали 

о б с л у ж и в а ю щ и й 
персонал из мест-

номерах украли, 
автомашины раскуро-

чили. из единично-
го факта делался 
многозначительный 

ния, нужен подго-
товленный и честный 

контингент менеджеров 
из числа местных жителей. спе-
циалистов отрасли надо готовить, 
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конструктивного взаимодействия госу-
дарства и частного бизнеса. не сомнева-
юсь, что в дагестане, образно говоря, ис-
печется «туристический пирог», который 
обеспечит появление большого числа 
разных хозяйствующих субъектов, спо-
собных вывести республику на передо-
вые позиции в стране в сфере туризма. 
знаю, что руководство республики наце-
лено на такой результат. 

перефразируя слова президента рф 
д. медведева, скажу, что не надо ждать в 
этом деле «быстрых» денег. нужно, конеч-
но, нормализовать обстановку в регионе. 
но это одна сторона медали. есть и другая: 
если сидеть и ждать «манны небесной», 
упустим время. все вопросы необходи-
мо решать «в связке». во всех субъектах 
скфо поняли, что иждивенческой поли-
тики по отношению к российскому бюд-
жету быть не должно. очевидно, что надо 
создавать условия, чтобы кавказ превра-
щался из зоны напряжения в зону спокой-
ствия, прозрачных условий для ведения 
бизнеса. впервые появился заместитель 
министра регионального развития по се-
верному кавказу с местом базирования в 
регионе с огромными полномочиями. его 
задача – координация деятельности фе-
деральных органов на территории.

может ли развитие туризма привести 
к формированию условий для развития 
предпринимательства, созданию новых 
рабочих мест? разумеется, может. как эко-

номист, уверен, что сработает «эффект 
мультипликации», когда центробежные 
силы развития одного сектора экономики 
приведут в движение процессы в смеж-
ных секторах. Это: сфера обслуживания, 
общепит, транспорт, торговля и т. д. все это 
ожидаемо. реальным воплощением кон-
структивного диалога населения с властью 
могло бы стать создание корпорации раз-
вития дагестана или банка реконструкции 
и развития. сами граждане республики 
своими денежными вложениями могли бы 
принять участие в высокодоходных и пер-
спективных проектах, в том числе и в сфере 
туризма. Эта структура должна быть мак-
симально прозрачной, ведь будут задей-
ствованы реальные накопления людей. 

нужно сделать серьезный акцент и 
на изменение информационной полити-
ки как федеральной власти, так и регио-
нальной. в дагестане происходит много 
позитивных событий, но о них почти нет 
информации по центральным каналам 
телевидения, в газетах, зато с удоволь-
ствием «смакуются» преступления, со-
вершенные с участием кавказцев. нельзя 
закрывать на это глаза, как и на отсут-
ствие должной политики по отношению 
к молодежи. президент рд м.магомедов 
предложил федеральным властям соз-
дать в дагестане молодежный лагерь для 
представителей северного кавказа. Эту 
идею поддержал полпред президента рф 
в скфо а. хлопонин. 

когда мы говорим о привлечении ин-
весторов в наш горный край, то должны 
иметь в виду, что будем интересны го-
стям до той поры, пока будем интерес-
ны самим себе. надо чаще обращаться к 
культурным традициям, которые суще-
ствуют в дагестане. Это наше межнацио-
нальное единство, уважение к старшим, 
отношение к детям. и многое еще, чем мы 
должны гордиться. поэтому об этом надо 
говорить, рассказывать, показывать. по-
этому считаю, создание сильного тури-
стического кластера в регионе – важный, 
но не единственный рецепт успешного 
развития республики…

записал 
Эдуард ЭМИРОВ
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настоящее кажется бесконеч-
ным, поэтому очень многое, 
к сожалению, откладывает-
ся на завтра. завтра же, как 

правило, становится уже поздно. поэто-
му вспоминаю, что впервые прочитал о 
магомеде танкаеве в очерке талантли-
вого дагестанского журналиста дмитрия 
трунова в газете «дагестанская правда». 
он писал о генерале магомеде танкаеве, 
командующем северной группой войск 
варшавского договора, избранном депу-
татом верховного совета дагестана. Это 
было в годы моей учебы в дагестанском 
медицинском институте. прошло время, 
я уже стал старшим научным сотрудни-
ком центрального института травмато-
логии и ортопедии в москве и, узнав, что 
генерал-полковник магомед танкаев ру-
ководит военным институтом иностран-
ных языков, решил встретиться с ним. 
оказалось, что это вовсе не сложно. че-
рез 5 минут мне выписали пропуск.

магомед танкаев принял меня в своем 
большом кабинете с такой теплотой и ду-
шевностью, что я сразу же почувствовал 
себя комфортно. по памяти я воспроиз-
вел нашу беседу и принес магомеду тан-
каевичу для согласования. Этот материал 
был опубликован в журнале «советский 
дагестан», а главный редактор журнала, 
писатель ахмедхан абу-бакар выразил 
мне за это благодарность.

70-летие м.т. танкаева, который всег-
да оказывал, если считал это важным 
и нужным, свое содействие землякам-
дагестанцам, отмечали у него дома. меня 
попросили быть тамадой. сильно волно-
вался. присутствовали его военные дру-
зья, из дагестана приехали его близкие 
родственники и друзья. помню статного 

генерала магомеда тиномагомедова, ко-
торый приехал из тбилиси с шикарным 
грузинским вином. царила  очень теплая 
атмосфера. а где-то в конце вечера один 
из земляков (кажется, редактор газеты 
из шамильского района) спросил юбиля-
ра, соблюдая такт и извинившись, о же-
лаемом им месте своего вечного покоя. 
магомед танкаевич спокойно отнесся к 
вопросу и ответил: «хотелось бы быть по-
хороненным рядом с отцом». 

магомед абдулхабиров

воЕначалЬнИК танКаЕв – 
освободИтЕлЬ ЕвроПы
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собравшиеся на юбилей, в том числе 
и военные, не могли внятно объяснить, 
почему генерал-полковника магомеда 
танкаева отправили в отставку из со-
ветской армии накануне его 70-летия, 
и почему он не стал генералом армии и 
маршалом, хотя специалисты военного 
института мо ссср высоко оценивали 
его профессионализм и человеческую 
порядочность. сам он дипломатично об-
ходил эти нюансы своей карьеры, ибо в 
нашей стране никогда не было беспри-
страстия в вопросах национальных и 
религиозных. в своих воспоминаниях об 
этой несправедливости академик ран 
гаджи гамзатов писал, что, возможно, бу-
дут найдены ответы на многие вопросы, 
относящиеся к военной биографии ма-
гомеда танкаева. например, такого: по-
чему блестящая деятельность генерал-
полковника в течение целых пяти лет 
на посту командующего группой войск 
варшавского договора оказалась не удо-
стоенной дальнейшего продвижения в 
чине? ведь танкаев принимал округ у 
генерала армии, и сменивший его новый 
командующий уже при вступлении (!) в 
должность тоже получил чин генерала 
армии. к сожалению, карьера и нацио-
нальность в россии и поныне абсолютно 
взаимозависимы. Это плохо для процве-
тания россии в целом, потому что нацио-
нальность и приближенность к клану не 
должны быть важнее профессионализма 
и чести россиянина. 

магомеда танкаева волновало все, в 
том числе и урожайность в стране. его 
присутствие на традиционных встречах 
ветеранов войны при постпредстве рд 
в москве  радовало всех и украшало их. 
замечательно, что сохранились фотогра-
фии этих встреч. храню и дарственную 
фотографию магомеда танкаева с его 
двумя боевыми друзьями.

легендарный генерал приходил (!) в 
воскресную школу по изучению истории, 
культуры и языков дагестана для встре-
чи со школьниками и учителями. он счи-
тал это своим долгом.

прошлое – это фундамент современ-
ности и надежда на будущее. биография 
магомеда танкаева – эта тема для во-

енного фильма. студент третьего курса 
агрономического факультета, он в сентя-
бре, когда фашистская германия напала 
на польшу, добровольно пошел в совет-
скую армию. 

тяжесть и опасность военных лет не-
возможно представить себе тем, кто не 
прошел по ее кровавым вершинам, смер-
тельным переправам, при зимней стуже 
и летней жаре с тяжелым снаряжением 
и с постоянной вероятностью погибнуть. 
дорога магомеда танкаева пролегла 
от кавказа через сталинград, украину, 
польшу до чехословакии. обо всем этом 
написано в добротной книге гаджи ари-
пова «генерал-полковник танкаев» (ма-
хачкала, 2010). Эту книгу надо бы пере-
издать. сам магомед танкаевич мало 
говорил о прожитом, пережитом и прой-
денном им лично, но мне запомнился его 
рассказ об освобождении освенцима. 
«огромные склады одежды, в том числе 
и детской. склады с женскими волосами 
и золотыми коронками. еще теплыми мы 
застали не успевшие быть взорванными 
газовые печи, где уничтожались плен-
ные. нашли и их, изможденных: кто-то 
двигался еле-еле, а кто-то и вовсе не мог 
стоять на ногах… мы знали о зверствах 
фашистов, но увиденное превзошло все 
наши ожидания…».

из воспоминаний генерал-полковника 
м.т. танкаева. «мы тогда, в сорок пятом, 
думали, что взяли концлагерь целым, но 
оказалось, что фашисты многое успели 
уничтожить. но то, что успели захватить, 
впоследствии стало обличительным актом 
на нюрнбергском процессе над главными 
немецкими военными преступниками… 
Экспертная комиссия установила, что 
только в этом лагере было уничтожено не 
менее 4 млн граждан ссср, польши, фран-
ции, чехословакии, Югославии, румынии, 
венгрии, болгарии, голландии, бельгии и 
других стран…». из истории известно, что 
этот лагерь был специально сооружен для 
уничтожения евреев, а позже славян, цы-
ган и других народов европы. 

и еще: «не забуду, как в лагере к нам 
приблизился глубокий старец, который 
оказался тридцатидевятилетним григо-
рием васильевичем сарафановым, до 
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войны проживавшим в дагестане. еще 
больше поразила нас сгорбленная ста-
рушка меланья бондарчук, которой на 
самом деле было лишь 19 лет… потря-
сающее впечатление произвел на нас 
детский блок. на трех рядах нар – от пола 
до потолка – копошились изможденные, 
изнуренные, голодные дети». 

… Это урок всему человечеству, ибо, 
оказывается, что на волне религиозной, 
национальной и расовой исключитель-
ности можно довести любой народ до 
статуса шакалов. хвала немцам, что они 
покаялись, ибо покаяние тоже требует 
мужества, мудрости, ответственности. 
когда забывают прошлое, оно возвраща-
ется в еще более ужасающих формах и 
масштабах. 

У ПамяТниКа 
магомедУ ТанКаеВУ

однажды давно я специально ездил я 
в далекий горный аул урада, чтобы уви-
деть дом, где родился генерал. его стар-
шая сестра патимат приняла меня с боль-
шой теплотой и, прощаясь, дала мне на 
дорогу 10 рублей, как я ни отказывался. 
тогда это было больше, чем ныне 10 дол-
ларов. для горянки со скромной колхоз-
ной пенсией – это серьезная сумма. Эту 
купюру красного оттенка я храню среди 
дорогих и памятных мне ценностей. бы-
вая в махачкале, непременно подхожу 
к памятнику генералу победы и чести, 
дотрагиваюсь до мраморного постамен-
та, стою молча, вспоминаю улыбку и до-
броту освободителя европы от фашизма. 
после войны магомед танкаев с отличи-
ем окончил две военные академии. был 
первым заместителем командующего 
воздушно-десантными войсками со-
ветского союза, начальником главного 
управления военно-учебных заведений 
министерства обороны ссср, депутатом 
верховного совета ссср, совершил 125 
прыжков с парашютом, завершил войну 
12 мая северо-восточнее праги. и весил 
этот высокий полковник тогда всего 62 
килограмма.

во время штурма берлина в послед-
них числах апреля 1945 года погиб его 

младший брат гитиномагомед, до войны 
работавший учителем в горном селении 
кахиб. насколько мы достойно продол-
жаем деяния танкаевых и их поколения? 
довольны ли они были бы нами и на-
шими «успехами» в сбережении досто-
инства россии? надеюсь, мы сбережем 
исцеляющую наши души память о них! а 
вот что пишет академик ран профессор 
г.г. гамзатов: «история страны гор не зна-
ет военачальника, равного танкаеву по 
положению и чину, по заслугам и награ-
дам, по своему уровню и статусу. маго-
меду танкаевичу поистине принадлежит 
особое, индивидуальное, неповторимое 
место в славной галерее самых выдаю-
щихся рыцарей и могучих мужей в исто-
рии дагестана».





 Аул  Хив.  Хивский  район
Фото  з.  Атаева
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люди испокон веков стремятся 
понять друг друга. изучают 
языки. но языков столько, 
что все изучить невозможно. 

тогда придумали искусственный язык 
для всех – эсперанто, но его тоже надо 
изучать. поэтому он и не прижился.

неизвестно, как долго это бы продол-

жалось, если бы в голове у дагестанца 
алибека ильясова не созрела идея вос-
пользоваться современными достиже-
ниями, а именно – интернетом.

сегодня благодаря ему люди могут 
общаться в режиме реального времени, 
даже находясь в разных частях света. но 
для этого тоже надо говорить на одном 

языке. языковой барьер неприступ-
ной стеной стоит между людьми. но 
ведь есть компьютерные программы-
переводчики, почему бы не объеди-
нить их с сетью? так и появилась мно-
гоязычная сеть с ничего не говорящим 
пока названием «годуду» – goDUDU.

легко сказать – появилась. чтобы она 
появилась, не один программист провел 
не одну бессонную ночь. но их потуги 
зря не пропали – в апреле в махачкале 
состоялись торжества по случаю запу-
ска мультиязычной сети. собравшимся 
были продемонстрированы ее возмож-
ности. интернет-пользователь пишет, 
скажем, на русском языке сообщение 
американцу, тот получает его уже на 
своем языке. и, в свою очередь, русско-
говорящий собеседник получает ответ 
на своем языке. гениально до простоты. 
или просто – до гениальности.

особую пикантность этим торжествам 

гази гасайниев

с ПланЕтой – на ты
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придал тот факт, что в нашу республику 
прилетал брат президента объединенных 
арабских Эмиратов шейх халид аль хамид, 
который рассказал, что скоро к русско-
английскому переводчику будет подклю-
чен и арабский язык, что еще миллионов 
на 80 увеличит возможности сети. как рас-
сказали авторы идеи и исполнители, сейчас 
идет активная работа для подключения к 
сети транслятора на испанском, француз-
ском, немецком, португальском и других 
языках.

алибека ильясова, автора идеи и вла-
дельца домена goDUDU.coM, спросили, 
войдут ли в мультиязычный проект даге-
станские языки. тот такой возможности не 
исключил, но сказал, что это будет не ско-
ро, поскольку в него еще не вошел даже 
китайский, на котором говорят более мил-
лиарда человек. видимо, алибек ильясов 
понимает, что в этом нет необходимости. 
программы перевода на языки народов 
дагестана обойдутся в кругленькую сум-
му, но при этом желающих общаться на 
этих языках будет крайне мало. потому 
что молодежь, наиболее активно осваи-
вающая интернет-технологии, большей 
частью уже мало говорит на дагестан-
ских языках. если с уст человека слетают 
несколько бытовых слов, это не говорит 
о том, что он язык знает. как бы ни было 
горько это сознавать, но все же приходит-
ся мириться с мыслью, что современному 
человеку дагестанские языки не позволя-

ют выражать всю полноту современного 
бытия. 

как сказал на торжествах по случаю 
запуска сети глава республики магомед-
салам магомедов, событие показывает 
новое лицо дагестана, наше стремление к 
модернизации и инновационному разви-
тию. мир сильно изменился за последнее 
десятилетие. компьютерная революция, 
мобильная связь, интернет перевернули 
наши представления о возможностях об-
щения и получения информации. сегодня 
даже в самом труднодоступном районе 
республики есть мобильная связь, интер-
нет, и это сжимает время, пространство, 
дает возможность общаться со всем ми-
ром огромному числу людей.

многие пользователи, наверное, при-
бегали к машинному переводчику. и об-
ращали внимание, что программа перево-
дит не суть сказанного, а слова. и человеку 
на основе этих обрывков предложений 
приходится гадать, о чем же речь. к при-
меру, если русскоговорящий человек ска-
жет, желая подчеркнуть свой опыт, что он 
на этом деле собаку съел, то машина это 
переведет, будто он на рабочем месте ел 
собачатину. но при новом методе перево-
да, как заверили технические работники, 
осуществляется высококачественный ин-
теллектуальный перевод, и подобные не-
суразности происходить не будут. 

кроме того, общение на разных 
языках – всего одна из составляющих 

goDUDU, поскольку программа обла-
дает всеми функциями, присущими су-
ществующим социальным сетям. в нее 
можно загружать фотографии и видео, 
создавать персональные страницы. 
среди созданных в качестве примера 
были продемонстрированы странички 
первого вице-премьера республикан-
ского правительства ризвана курбано-
ва и популярной певицы аниты цой. 
свою страничку пообещал открыть и 
президент дагестана магомедсалам 
магомедов.

итак, у нас уже появилась возмож-
ность общаться с людьми, говорящи-
ми на английском языке. в ближайшее 
время в сервис включат все крупней-
шие языки планеты.
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когда в июне 1981 года в рай-
центре табасарана готовился 
фольклорный фестиваль, ми-
нистерство культуры рд при-

слало в помощь молодого специалиста. 
лев манахимов с этой задачей справился 
блестяще. его стараниями удалось найти 
в сундуках бабушек старинные наряды, 
украшения. у него был особый дар убеж-
дения, он умел проявить себя как воспи-
татель, педагог, добрый товарищ. вспо-
миная свои первые шаги, лев яковлевич 
говорит: 

– интерес к народному танцу был на-
столько притягателен, что в 1969 году 
я стал работать в дербентском доме 
пионеров, создал в нем ансамбль «дер-
бентские орлята», который вскоре на ре-
спубликанском конкурсе занял первое 
место. наш коллектив ездил со своими 
представлениями не только по нашей 
республике, но и в разные уголки стра-
ны. и даже выступил по центральному 
телевидению в программе «детство и 
юношество». а в 1980 году я окончил 

московский государственный институт 
культуры по специальности хореограф-
балетмейстер, работал в доме народного 
творчества министерства культуры рд. 
ездил по районам и городам республики, 
оказывал помощь на местах в подготовке 
творческих коллективов. а хореографи-
ческий центр «пируэт» был организован 
мною в 1998 году. бывало, его посеща-
ло 350-400 детей – с 1-го по 11-й классы. 
даже мои скромные доходы шли на ши-
тье костюмов для участников. я целиком 
посвятил себя этому виду искусства.

любовь к детям превалирует среди 
всех добрых качеств характера льва яков-
левича. уже более сорока лет он работает 
с детьми, обучая их искусству танца. сот-
ни юных дербентцев прошли обучение у 
любимого учителя. на кавказе ребятиш-
ки любят танцевать. ведь детство – это 
красивая поэтическая сказка, а в каждой 
детской душе бьет нежный и чистый род-
ник. вся семья манахимовых увлечена 
искусством. имя его любимой дочери, 
талантливой эстрадной артистки жасмин 
известно сегодня всей стране. сын анато-
лий увлекался живописью, ходил в худо-
жественную школу, учился ювелирному 
делу. теперь работает в москве. 

весь дербент знает манахимова 
как прекрасного человека и специали-
ста, сверстники отзываются о нем по-
простецки «наш лева», а люди моложе 
– «дядя лева». в городе работают лезгин-
ский, азербайджанский, табасаранский и 
татский театры, многие другие учрежде-
ния искусства. и среди них центр эстети-
ческого воспитания «пируэт» льва яков-
левича. «обучение в центре, – говорит 
он, – почти бесплатное: в месяц – всего 50 
рублей. для детей сам покупаю кинжалы, 
делаю ремни к костюмам. помогаю всем, 
кто нуждается в помощи». 

пирмагомед касимов

добрый слЕд
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сейчас в дербенте идет строитель-
ство единственного в своем роде та-
кого центра. он станет скоро одной 
из достопримечательностей древнего 
дербента. предусмотрены два боль-
ших репетиционных зала, игровые 
залы, концертно-спортивный зал, зал 
для компьютерных игр, тренажерный 
зал. за ходом строительства следит 
сам лев яковлевич. оказывается, эта 
стройка полностью финансируется де-
нежными средствами дочери жасмин, 
сына анатолия, других близких род-
ственников семьи манахимовых.

– ну, хорошо, построите это про-
сторное здание, а дальше? – спраши-
ваю я.

– дальше? пустовать не будет. воз-
никнут новые творческие проекты, – 
говорит лев яковлевич. – ездил, напри-
мер, с группой в москву, где наши ребята 
и девочки участвовали в телевизионных 
передачах «шире круг», «радуга», в фоль-
клорном фестивале в коломне, получали 
призы, а самое главное, – восторженные 
аплодисменты. а на пятом открытом все-
российском фестивале-конкурсе детского 
юношеского творчества «золотая ладья» 
артисты старшей возрастной группы на-
шего центра в номинации «хореография 
народная (ансамбли)» стали лауреатами. 
участвуем на майданах, проводимых в 
махачкале и дербенте. 

в творчестве детей ярко проявляются 
духовные, культурные, национальные 
традиции. каждое выступление юных 
дарований превращается в праздник. 
взыскательных зрителей покоряет ис-
крометный темперамент танцоров. по-
нятное дело: ребенок не может войти в 

мир художественной культуры без по-
мощи взрослых. за годы существования 
центра сотни дербентских детей приоб-
щились к искусству, научились танцевать 
и петь. в центре накоплен ценный опыт 
развития духовной культуры, творче-
ских способностей подрастающего поко-
ления. 

– мы гордимся своими воспитанника-
ми, – говорит лев яковлевич. – многие из 
них проявляют себя с самой лучшей сто-
роны. например, мирза аскеров, кото-
рый три десятка лет тому назад танцевал 
в доме пионеров, сейчас – кандидат пе-
дагогических наук, доцент, художествен-
ный руководитель хора московского го-
сударственного университета. мирза не 
забывает нас, и мы не забываем его – в 
2000 году наша группа ездила в москву 
для участия в юбилейном концерте, по-
священном 230-летию мгу.

рассказывая о льве манахимове, худо-
жественном руководителе хореографиче-
ского центра эстетического воспитания 
«пируэт», художественном руководителе 
муниципального татского театра, заслу-
женном деятеле искусств рд, мне так и хо-
чется процитировать антона павловича 
чехова: «если каждый человек на земле 
сделал бы все, что он может, как прекрас-
на стала бы земля наша». точно знаю: лев 
яковлевич за свои шестьдесят лет оставил 
на этой земле много добрых следов! 

 ПрофеССия 
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мир екатерины ва-
сильевны кери-
мовой соткан из 
ниток, кусочков 

разноцветных тканей и вдохно-
вения! очарованными и окол-
дованными стояли перед ее 
фантастическими картинами по-
сетители мемориальной усадьбы 
ф.и. шаляпина в москве. здесь 
проходил вернисаж удивитель-
ной художницы.

общее впечатление: потря-
сение! одни превращают жизнь 
в грустные лоскуты бытия, дру-
гие способны из обесцененных 
вроде кусочков ткани созидать 
сказочные произведения искус-
ства. невозможно поверить, что всем этим мож-
но сотворить мир такой человеческой теплоты. 
сколько же терпения, вдохновения, времени, 
таланта и любви необходимо, чтобы он возник. 
свежестью, чистотой, оптимизмом, даже свято-
стью веет от произведений, созданных руками 
этой женщины. 

екатерина васильевна – хозяйка большой 
творческой семьи. муж – керим керимов, окон-
чив киевский инженерно-строительный инсти-
тут, работал в махачкале в проектном институте, 
затем 7 лет – главным архитектором махачкалы. 

он – заслуженный 
архитектор россии. 
старшая дочь анже-
ла, окончив сперва 
дагестанское худо-
жественное училище 
(дху), а затем стро-
гановское училище 
в москве, стала про-
фессионалом в обла-
сти дизайна, работает 
в столице. сын пошел 
по стопам отца – тоже 
стал архитектором, 
окончив институт в 

москве, где и работает. младшая 
дочь, окончив как и сестра дху, 
училась в дгпу, стала дизайне-
ром одежды, стилистом и виза-
жистом. а их мать приобрела 
в москве признание как автор 
необычных произведений. они 
выставлялись в россии и за рубе-
жом. высокую оценку ее таланту 
дал народный архитектор рф, 
академик архитектуры, профес-
сор владлен красильников. и я 
беседую с автором этой уникаль-
ной выставки.

– Как вы пришли к этому ред-
кому виду искусства? 

– для меня все началось как 
хобби, которым увлекалась, ког-

да работала преподавателем на художественно-
графическом факультете дгпу, где тема «апплика-
ция» входила в учебную программу. постепенно, 
как это часто происходит, увлечение переросло 
в творчество, без которого мне сейчас трудно 
представить свою жизнь. мои работы – это мои 
чувства, мысли, переживания. вообще, апплика-
ция являлась древнейшим способом украшения 
одежды, обуви, жилища у многих народов мира. 

– Выходит, вы обогатили это искусство, внес-
ли в него свою лепту… 

– первые свои работы я создавала в технике 
классической аппликации, вдохновляясь матис-
сом. я читала, что он, увлекшись аппликацией из 
бумаги, считал, что «разные цвета кусочков бу-
маги должны не погашать друг друга, а поддер-
живать… более того, цвета могут действовать 
на чувства тем сильнее, чем они проще… может 
быть, скоро ножницы приобретут большую чув-
ствительность, чем карандаш…». мне кажется, 
он возвел аппликацию в ранг искусства. на на-
чальном этапе я брала за основу собственные 
эскизы, картины наиболее полюбившихся мне 
художников – импрессионистов (ван гог, поль 
синьяк, клод моне), они и подвели меня к совер-
шенствованию технологии, а возможно, и к соз-
данию новой ниточно-мозаичной аппликации, 

магомед абдулхабиров

мИр ЕКатЕрИны КЕрИмовой
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так как мне неизвестны авторы, работающие в 
подобной технике. хотя могу назвать тех, кто соз-
дает свои произведения в технике аппликации. 
Это гуков, сергиева и ряд других. сейчас в рос-
сии «бум» вышивки, у людей возник огромный 
интерес к рукотворным предметам, так как в них 
вложена душа мастера, которую несомненно чув-
ствует тонкая натура человека. 

– знакомы ли вам «муки творчества» и мно-
го ли времени уходит на создание картины?

– можно перечислить множество факторов, 
но ведущим все-таки является вдохновение: оно 
и причина творчества и следствие одновремен-
но, а каждая картина – это ребенок, о котором ты 
первоначально мечтаешь, потом радуешься его 
рождению, затем думаешь, как он будет жить 
дальше. Это и есть «муки творчества», а время – 
это то, чего всегда не хватает. 

– У вас интересная судьба, талантливая се-
мья... Как жена архитектора, мать троих детей и 
троих внуков находит время для такой работы?

– в вашем вопросе и заключается ответ: три 
в одном – это всегда непросто, а кто сказал, что 
должно быть легко? нам хорошо вместе, мы го-
товы поддержать друг друга в трудную минуту – 
на мой взгляд, это самое главное!

– Как бы вы оценили современное состояние 
художественного искусства в Дагестане?

– «дагестан» – переводится на русский как 
«страна гор», а я продолжу: и неукротимых рек, бу-
шующей зелени альпийских лугов, суровых муж-
чин и трудолюбивых женщин – это одна сторона, 
другая – непростая социально-культурная ситуа-
ция в республике, но при этом люди продолжают 
творить, вопреки всем сложностям, не потерян ин-
терес к жизни, они не озлобились, не очерствели, 
что так отчетливо читается в картинах художни-

ков. хочется особо 
отметить таких, как 
з. рабаданов, и. су-
пьянов, а. магоме-
дов, м. кажлаев, 
муртуз… и другие. 
а молодым худож-
никам хочу поже-
лать прежде всего 
помнить, что надо 
не посвящать себя 
искусству, a жить в 
нем. 

– У вас есть за-
мечательная кар-
тина «Путь к истине», что, по-вашему, является 
сутью, истиной в человеческой жизни?

– путь к истине начинается с преодоления и про-
должается в стремлении к любви, свету и добру.

и вот как отозвалась на выставку екатерины 
керимовой искусствовед светлана тарханова:

«парадоксальное свойство работ екатерины 
заключается в том, что такая техника явно де-
структирует традиционные приемы, но картины 
при этом остаются теплыми, духовно цельными, 
чего так не хватает в расхристанном актуальном 
искусстве XXi века. распущенные края тканевого 
среза, отдельные нити, строчные прошивки, ак-
куратно вырезанные кусочки, похожие на тессе-
ры мозаик или осколки мраморной отделки – все 
эти элементы рождают свою собственную худо-
жественную атмосферу, с особым ритмом линий, 
цветовых пятен. нужно отметить, что освоение 
и развитие этой новой техники потребовало от 
автора серьезных знаний в области текстиля. то, 
насколько аккуратно и легко выполнены произ-
ведения, когда о сложности этого процесса зри-

тель не задумывается, – говорит о виртуоз-
ности мастера. в ее картинах возникает та 
ситуация, когда техника становится частью 
концепции. с ее помощью образ обретает 
новые факторы воздействия, появляется 
характерный для коллажей «шум фактур». 
а фактура в данном случае – мягкая, тон-
кая, хрупкая и часто – даже неожиданно 
для художника – материал сам подает идеи 
и решения. ткань, которая органично сра-
стается с холстяной основой, дает совер-
шенно незнакомые ощущения, которые 
не найти в масляной живописи, в акварели 
или во фреске. в этом и состоит интрига и 
новизна подобной техники».

 ТВорЧеСТВо 
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Эльвире ибрагимовой только 
двадцать лет. но она уже пре-
красно владеет тонкостями 
хореографии и, несмотря на 

свой юный возраст, уже сама преподает 
уроки танца сразу в трех фитнес-клубах. 
и еще про нее говорят: «девушка, кото-
рая на крыше». Это неспроста. а роди-
лась она в узбекистане, в городе денау. 
когда была еще ребенком, родители по-
няли, что это необыкновенная девочка.

в своей комнате маленькая Эльвира 
отгородила себе уголок занавеской и са-
мостоятельно пыталась учиться танцам. а 
однажды мама взяла десятилетнюю доч-
ку с собой на базар. в это время в городе 
проходило какое-то праздничное меро-
приятие: звучали национальные песни, 
много танцевали. Эльвира завороженно 
глядела на девушек в ярких нарядах, ко-
торые заставляли замирать от восторга 
публику. и девочка вдруг сказала шепо-
том маме: «я тоже могу так, и даже луч-
ше». мама лишь улыбнулась. но Эльвира 
не постеснялась выйти в круг и закру-

житься в танце. зрители стали аплодис-
ментами подбадривать девочку. а мама 
сама была удивлена способностями доч-
ки. и движения у нее были какие-то свои, 
особенные, которые сама придумала. от 
удивления мама только качала головой. 
а тут еще соседка подошла к ней и стала 
весело тараторить: «ах, саида, твоя дочь 
просто чудо. как она прекрасно танцует! 
никто так, наверное, не может…».

когда пришли домой, саида спросила 
дочку:

– ты очень любишь танцевать?
– да, мама…
– а танцы учебе не помешают?
– нет. я ведь учусь на пятерки. 
мама кивнула:
– хорошо. надо записать тебя в какой-

нибудь танцевальный кружок…
девочка от радости захлопала в ладо-

ши:
– спасибо, мамочка!
но в маленьком городе не было ни 

одной детской танцевальной студии. 
Эльвире было обидно до слез. но уны-

вала она не долго. девочка 
продолжала заниматься само-
стоятельно. 

обстоятельства сложились 
так, что спустя два года семья 
переехала в дагестан. жить 
стали в дербенте. здесь были 
родственники. и первое, о чем 
дочка попросила, чтобы ее за-
писали «на танцы». в «доме 
искусств», где Эльвира после 
уроков регулярно занималась 
хореографией, ее часто ста-
вили в пример другим. она 
приходила на занятия раньше 
всех, и позже остальных ухо-
дила.

и вот завершена учеба в 
школе, и Эльвира переезжает 

джабраил алиев

дЕвушКа, Которая танцуЕт
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в махачкалу. уже два года как она учится 
в дкки (дагестанский колледж культуры 
и искусства). девушке повезло: в коллед-
же преподают опытные учителя. один из 
них уже знаменитый на северном кавка-
зе хореограф муса оздоев. он преподает 
классику. 

– я рада, что у меня в учителях такой 
мастер, как муса оздоев, – говорит Эль-
вира. – и такие преподаватели, как наи-
да атаева и адам курбанович. у меня 
есть еще один учитель. Это... айседора 
дункан. всегда восторгалась этой аме-
риканской танцовщицей. я о ней немало 
прочитала книг. она была неординарной 
личностью: много импровизировала, 
следуя полету фантазии. 

своим ученицам, к примеру, айседо-
ра читала стихотворение – и показывала, 
как передать его жестами, движениями. 
она первая вышла на сцену без обуви. 
никаких канонов традиционного «офи-
циального» балета она не признавала. 
считала танец свободным проявлением 
артистической сути человека. и я соглас-
на с ней. потому что в танце действитель-
но не должно присутствовать каких-то 
строгих канонов. если следовать каким-
то рамкам, то танец, на мой взгляд, те-
ряет изюминку. из него исчезает мысль, 
ведущая тебя к цели, которую ты себе на-
метила. 

я слушал Эльвиру и поражался ее не-
ординарному мышлению. девушка уже 
самостоятельно гастролирует по городам 
и районам республики, показывала свое 
искусство в дербенте, мамедкале, касум-
кенте, кумухе. в свои неполные двадцать 
лет она может станцевать, похоже, что 
угодно: симфонию, увядание цветка, бой 
с воображаемой тенью. 

в ходе нашей беседы я не мог не спро-
сить девушку о том, о чем она говорить 
не любит – о ее занятиях хореографией… 
на крыше. да – именно на крыше. она за-
думалась на минуту, а потом сказала:

– кто меня знает – удивляется. спра-
шивает, зачем мне это? а дело в том, что 
у меня была раньше проблема с равно-
весием. и однажды пришла мысль за-
ниматься на крыше. я, быть может, и не 
стала бы делать это, но, представляете, 

оказывается, айседора дункан когда-то 
тоже устраивала себе тренировки на кры-
ше. и я подумала: а что если и мне попро-
бовать? теперь я считаю себя большим 
другом кошек… почему? да потому, что 
когда я выполняю на крыше упражнения, 
то кошки дружно сидят и внимательно 
следят за мной. на крыше тренируюсь 
только у себя дома – в дербенте. особен-
но подружилась с одной черной кошкой, 
которой дала кличку «мурка». теперь 
она живет у нас. когда у себя в комнате 
занимаюсь, то мурка обязательно при-
сутствует. при такой строгой зрительни-
це не хочется ударить лицом в грязь, – с 
улыбкой констатирует девушка.

без сомнения, Эльвира очень целеу-
стремленная натура, как и ее кумир ай-
седора дункан. «я верю в свое предна-
значение, – уверенно говорит Эльвира. 
– мой учитель муса оздоев говорит: «не 
бойся смотреть трудностям в лицо». вот 
я и стараюсь». 
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сегодня мало кто из буйнак-
цев знает о своих земляках-
генералах, хотя их и не очень-
то много. по имеющимся у 

меня данным, их четыре генерала и один 
адмирал. но история города не ограни-
чивается только буйнакском, ведь это 
еще и город темир-хан-шура, где тоже 
были рождены будущие генералы, да 
еще какие! 

павел иванович родился в крепости 
темир-хан-шура 22 января 1853 года в 
семье офицера апшеронского полка. 
мать павла была из состоятельной ку-
мыкской семьи. отец павла женился на 
кумычке, соблюдая все обычаи шариата 

и традиций кумыкского 
бракосочетания – геби-
на. павел, как и подоба-
ет мальчику в военной 
семье, видел себя толь-
ко военным.

вначале он обучался в 
1-й московской военной 
гимназии, затем, успеш-
но окончив 1-е павлов-
ское военное училище,  
в чине прапорщика был 
направлен в 38-ю артил-
лерийскую бригаду. в 
1873 году мищенко при-
нимает участие в хивин-
ском походе туркестан-
ского отряда, в котором 
в то время состоял и под-
полковник михаил ско-
белев, будущий генерал 
и герой русско-турецкой 
войны. под его началом 

27-летний темирханшуринец принимает 
участие и в ахатлинской экспедиции. за 
проявленную храбрость в этих компани-
ях он был награжден орденами св. анны 
3-й степени с мечами и бантом и св. вла-
димира 4-й степени с мечами и бантом.

в дальнейшем мищенко служит во 2-й 
гренадерской бригаде и в 43 года полу-
чает звание полковника. через три года 
он в должности помощника начальника 
охранной стражи восточно-китайской 
железной дороги прибывает в китай. на 
эту службу офицеров отбирали с особой 
тщательностью: в перечне требований 
к кандидатам – бдительность, верность 
долгу, присяге, отсутствие тяги к спирт-
ным напиткам, азартным играм, аккурат-
ность в денежных отношениях. в китай 
мищенко прибыл в самый разгар ихэ-
туаньского восстания. в этих боях отряд 
полковника зарекомендовал себя с са-
мой лучшей стороны. не менее напря-
женные бои вел полковник на реке шахэ, 
на подступах к мукдену, обеспечивая его 
взятие. за проявленные при этом муже-
ство и распорядительность ему были по-
жалованы чин генерал-майора и ордена 
св. владимира 3-й степени с мечом и св. 
георгия 4-й степени.

военная судьба генерала мищенко не 
была легкой, большая часть его службы 
проходила на дальних окраинах россий-
ской империи, в самых «горячих точках». 
и не по собственному желанию, не ради 
карьеры. просто характером не вышел. 
может, сказывались дагестанские гены. 
он был неудобен для рутинеров, форма-
листов, педантов, его отличали незави-
симость взглядов и суждений, он всегда 

абдулла магомедов

забытоЕ Имя 
тЕмИрханшурИнца
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отстаивал свою точку зрения. друзья его 
любили за эти качества, а начальство не-
долюбливало. служба таких генералов, 
офицеров всегда проходит сложно, не-
смотря на их профессионализм и дарови-
тость. такие служили не царю, а народу, 
родине.

31 января 1904 года император нико-
лай ii обратился к кавказским горцам, же-
лающим идти на войну с японией. было 
решено создать кавказскую конную бри-
гаду, состоящую из терско-кубанского и 
2-го дагестанского конного полка, кото-
рый формировался исключительно для 
участия в войне с японией. в него зачис-
лялись добровольцы, которых именова-
ли «охотниками». Это были люди от 21 до 
40 лет, трезвого поведения. из дагестана 
в полк было отправлено 754 человека 
из 181 села. сформированный таким об-
разом дагестанский конный полк 24 мая 
1904 года шестью эшелонами отправил-
ся с железнодорожного вокзала порт-
петровска на дальний восток. отдельная 
забайкальская казачья бригада, куда вхо-
дил дагестанский полк, наряду с другими 
частями вошла в состав передового кон-
ного отряда, командование которым было 
поручено генерал-майору мищенко. 

в истории этой войны не было ни еди-
ного случая, когда полк не выполнил бы 
поставленную задачу или выполнил ее 
не качественно. дагестанцы не проигра-
ли японцам ни одного боя, а мищенко 
был единственным из русских генералов, 
под началом которого не было ни одного 
проигранного сражения. хладнокровный 
и невозмутимый в бою, мищенко казался 
заколдованным от японских пуль. когда 
кругом рвались снаряды и свистели пули, 
он, заложив руки за спину, расхаживал 
по позициям, окутанным порохом и га-
рью. на вопрос: «не страшно ли?», отве-
чал: «мне страшно в душе, как и всякому 
смертному. но нужно бороться с собой и 
никому не показывать своего страха».

коннице генерала приходилось вое-
вать и спешившись. в одном из боев ге-
нерал мищенко был ранен в ногу. о геро-
изме конников и таланте мищенко шла 
молва в войсках. служить в его коннице 
считалось большой честью для каждого 

офицера и солдата. и не только для рус-
ских офицеров и солдат. из иностранных 
офицеров в боевых действиях участвова-
ли принц фридрих леопольд прусский, 
командированный германским импера-
тором вильгельмом ii, французский лей-
тенант бюртен. а заботливость генерала 
мищенко о своих подчиненных доходила 
до самых высоких степеней. он требовал 
от офицеров, чтобы низшие чины были 
всегда хорошо накормлены и добротно 
одеты... во время затишья между боями 
навещал своих земляков-дагестанцев.

законом в отряде было не оставлять 
на поле боя не только раненых, но и уби-
тых. Это касалось всех, и каждый в отря-
де знал, что его не бросят, не дадут над-
ругаться даже после гибели. а сам павел 
иванович никогда не сквернословил, 
не ругался. наградой за доблесть в бою, 
умелое руководство войсками стало 
производство его в генерал-адъютанты, 
присвоение генерал-лейтенантского чи-
на, награждение орденами св. анны 1-й 
степени, св. станислава 1-й степени и 
золотой, инкрустированной бриллиан-
тами шашкой с надписью «за храбрость». 
когда в январе 1906 года полк вернулся 
в порт-петровск, на груди у большинства 
красовалось по несколько наград. им 
была устроена торжественная встреча 
– лезгинкой, играли зурна и барабаны, 
играл и духовой оркестр.

после войны с японией он продолжал 
службу командиром 11-го кавказского 

Дом   П.И.   Мищенко   на   окраине   Темир-хан-Шуры
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армейского корпуса, затем туркестан-
ским генерал-губернатором, командую-
щим туркестанским военным округом. 
боевые ранения давали о себе знать, и 
он попросил увольнения в 1912 году. но 
все же был назначен состоять при вой-
сках кавказского военного округа. а с 
началом первой мировой войны стал ко-
мандовать 11-м кавказским армейским 
корпусом в составе 10-й армии западно-
го фронта. командование и в этой войне 
относилось к мищенко предвзято, хотя 
корпус под его командованием сражался 
героически, на его участке фронта 
противник никогда не добивал-
ся успеха. лучшим корпусом 
на фронте 1-й армии был 
11-й кавказский.

после выхода в 
отставку генерал-
лейтенант павел ива-
нович мищенко без 
колебаний вернулся 
на родину – в темир-
хан-шуру и поселился 
на южной окраине го-
рода, где жил в одном 
из красивейших его 
уголков. по воспоми-
наниям старожилов, 
у мищенко был боль-
шой участок земли – фруктовый сад, осо-
бой гордостью хозяина был его дендра-
рий с множеством цветов, декоративных 
деревьев. павел иванович завез в темир-
хан-шуру голубые ели, каштаны, экзоти-
ческих павлинов, улья. деревья давали 
хороший урожай плодов, он собирал 
много меда и никогда ничего не прода-
вал, раздавал нуждающимся, сдавал в 
госпиталь, в больницу. он часто покупал 
сельхозпродукты сельчан, которые еже-
дневно везли их на арбах продавать на 
базар; купленное оставлял у своих ворот, 
поручив сторожам, чтобы люди брали 
столько, сколько нужно. частыми гостя-
ми у павла ивановича бывали бывшие 
его бойцы-конники. приходили к нему и 
дети, он их очень любил, с ними говорил 
не только на русском, кумыкском языках, 
но и на аварском, хоть последний знал не 
в совершенстве.

пришла революция и в темир-хан-
шуру. павел иванович не был ее сторон-
ником, хотя и в восторге от нее не был. в 
свои 66 лет он предпочитал жить, не вме-
шиваясь в дело, которое не сулило ниче-
го хорошего, как он отмечал.

однажды утром во время завтрака 
он услышал, как кто-то громко кричит 
под балконом: «генерал мищенко! гене-
рал мищенко!». встав из-за стола, взяв 
трость в правую руку, он подошел к от-
крытому окну: «я генерал мищенко, чем 
могу быть полезен?». внизу стояли два 

красноармейца с винтовками: «нам 
велено тебя доставить в комен-

датуру!».
генерал не привык к 

столь фамильярному об-
ращению, тем более – 
«доставить в комендату-
ру». он только спросил: 
«в чем явиться, в во-
енной форме или в 
штатском?». на что ему 
ответили: «в военной, 
военной...».

тогда герой много-
численных крупных 
сражений надел па-
радный мундир с бое-
выми наградами, по-

дошел к зеркалу, сел в кресло-качалку. а 
затем раздался выстрел из нагана, обо-
рвавшего жизнь этого выдающегося че-
ловека. 

генерала оплакивал весь город, за 
похоронной процессией шли отставные 
военные, простые жители города, его ку-
наки из хуторов агачкалы, хоронили его 
под музыку военного оркестра. на по-
минках говорили добрые слова в адрес 
усопшего, «воздавалась» должная хула и 
в адрес виновников трагедии… так обо-
рвалась жизнь славного сына нашего го-
рода. многие годы краеведы школы № 5 
под руководством нашего знаменитого 
учителя истории, краеведа булача има-
дутдиновича гаджиева ухаживали за его 
могилой. но, увы, ныне тропа к могиле 
героя многих битв заросла бурьяном… 

г. буйнакск

героически, на его участке фронта 
противник никогда не добивал-
ся успеха. лучшим корпусом 
на фронте 1-й армии был 

красноармейца с винтовками: «нам 
велено тебя доставить в комен-

датуру!».

столь фамильярному об-
ращению, тем более – 
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сколько лет куклам в нашем 
мире? наверно, почти столько 
же, сколько и нынешнему че-
ловечеству – тысяч семь, а мо-

жет, и больше. кто знает, возможно, уже 
в пещере первобытный человек чертил 
не только рисунки, но и мастерил кукол 
долгими зимними вечерами, развлекая 
своих сородичей потешными сценками. 

театр кукол с самого начала не был 
зрелищем для детей. народ с радостью 
собирался на площадях в древнем китае, 
вавилоне, египте, риме… полмира смея-
лось и плакало над своими куклами. 

к сожалению, история не донесла до 
нас, как звались первые, древние куклы. 
но уже много-много лет человечество обо-
жает неаполитанца пульчинеллу, францу-
за полишинеля, русского петрушку.

коломбина, пьеро, арлекино, бурати-
но – имена этих персонажей давно стали 
нарицательными. за каждым именем – 
определенный типаж, тот или иной харак-
тер. целая вереница человеческих типов 
– богач и бедняк, тиран и слуга, трудяга-
крестьянин и ленивый барин… мы легко  
распознаем жадность и щедрость, ковар-
ство и доброту, находчивость и тупость, 
глупость и смекалку.

куклы – это наши маски. в них мы узна-
ем себя, своих друзей, близких. и странное 
дело, чем грубее и примитивнее образ ма-
ски, тем точнее попадание в характер. чудо 
и тайна: казалось, примитивно-наивное 
искусство, а затрагивает глубинные пла-

сты психики, самые сложные чувства, 
вызывая бурю эмоций. ведь зачастую в 
обыденной жизни не так уж и просто раз-
гадать человека, в котором уживаются 
множество разных качеств и лиц, которые 
он не всегда проявляет со всей очевид-
ностью. все мы носим маски, иногда  они 
прилипают так крепко, что при всем жела-
нии от них невозможно избавиться. еще 
шекспир гениально заметил: «мир – сцена, 
где у каждого есть роль»…

театр – проекция модели мира челове-
ка, это одновременно и человеческая коме-
дия и драма, где сам человек – всего лишь 
марионетка в руках не только судьбы, но 
и кукловода, некоего карабаса-барабаса, 
более сильной и жесткой личности…

сколько лет живет это искусство ма-
рионетки? целую вечность.

дагестанскому театру кукол всего 70 
лет. в историческом масштабе – возраст 
младенческий. но сегодня невозможно 
представить дагестан без этого театра. 
он родился накануне войны. время, ка-
залось, не совсем подходящее для кукол 
и кукольников, да и сам жанр не совсем 
традиционный для республики. но слу-
чилось чудо. уже с первых же представ-
лений в городах и далеких аулах, он по-
любился своей искренностью, свободой 
и веселостью, которой тогда так остро 
не хватало людям. не до смеха было: по-
хоронки, репрессии, идеологический 
молох. но куклы говорили с людьми про-
стым народным языком сказки о самом 

ирина изопескова

чудо И тайна тЕатра КуКол
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насущном, подтекст ко-
торого легко понимался 
благодарными зрите-
лями без расшифровки. 
пусть и сказка, но ведь в 
ней намек…

я помню, в 60-е ку-
кольный театр помещал-
ся в крохотном поме-
щении рядом с союзом 
писателей дагестана 
на улице буйнакского в 
махачкале. но в этот не-
большой зальчик мы за-
ходили с трепетом, слов-
но в потайную комнату 
на встречу с волшебни-
ками. в роли волшебни-
ков, конечно же, были 
замечательные актеры, 
голоса которых мы пре-
красно знали и различа-
ли, хотя актеры раньше 
всегда были за ширмой 
и появлялись только в 

финале спектакля. спектакли дагестан-
ских кукольников всегда были любимы, 
во многом благодаря, как теперь пони-
маешь, актерскому мастерству артистов 
– жариковы, шамсудинов, другие актеры. 
сейчас со всей очевидностью понимаешь 
– труппа была замечательная. и хорошо, 
что, несмотря на все кризисы, республи-
ка смогла сохранить такой уникальный 
творческий коллектив, который за все эти 
годы покорил сотни тысяч маленьких и 
больших зрителей не только в дагестане, 
но и во многих городах нашей страны. да-
гестанских  кукольников хорошо знают в 
волгограде, ставрополе, астрахани, наль-
чике, туле, виннице и даже в москве.

недавно столица очень тепло при-
нимала спектакль «тайна персиковой 
косточки». Этот спектакль состоялся в 
центральном доме работников искус-
ства, знаменитом зале, где еще в совет-
ские времена выступали чарли чаплин, 
поль робсон и многие мировые звезды. 
дагестанцев же пригласил президент 
российской ассоциации «театр кукол – 21 
век» народный артист россии станислав 
железкин, который впервые увидел наш 

театр много лет назад на международ-
ном фестивале театров кукол и просто 
влюбился в артистов. он всегда следил за 
творчеством дагестанцев. их необыкно-
венный темперамент, национальный ко-
лорит был и остается неподражаемым. и 
как только выпала возможность, станис-
лав железкин тотчас же позвал дагестан-
ских кукольников в москву. 

и наши не подвели. уже с первых ми-
нут актеры сергей резницкий, наталья 
тибилашвили, елена турдахунова, булат 
булатов, олег швецов и екатерина каса-
бова зажгли зрителей экспрессивными 
танцами, озорством, мощнейшей энер-
гетикой. в стилизованных национальных 
костюмах артисты пели и плясали, скомо-
рошничали  вместе со своими куклами, 
словно единый организм. в наше время 
кукловоды уже не прячутся от зрителя 
как раньше. кукольники давно вышли из-
за ширмы. шагнули в зал навстречу зри-
телю. игра теперь, как говорится, идет 
«в открытую». но условность происходя-
щего не разрушает волшебства, а при-
глашает принять условия игры и стать ее 
соучастниками. 

зал искренне и непосредственно со-
чувствует доброй девочке зейнаб и ее 
дедушке, смеется над жадным эмиром 
и глупым визирем с смешным прозви-
щем карабей-барабей.  спектакль весе-
лый, яркий, музыкальный. танцы, пес-
ни,  красивая музыка. почти кукольный 
мюзикл. за это отдельное спасибо ком-
позитору рамазану фаталиеву, заслу-
женному деятелю искусств дагестана, 
председателю союза композиторов да-
гестана, балетмейсте-
ру мариам капи евой,  
художнику-по ста  нов-
щику, ав   то ру кукол и 
сценических костю-
мов барият умаро-
вой и режиссеру-по-
становщику алек сею 
басову, который  весь-
ма виртуозно вплел в 
общую ткань нацио-
нального колорита 
спектакля современ-
ные мотивы. большая 
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удача – деликатно соединить разные 
культурные слагаемые. алексей басов 
раньше жил в дагестане, теперь работает 
в туле. знание дагестанских культур из-
нутри, безусловно, весомый аргумент в 
пользу режиссера. он оправдал ожида-
ния художественного руководителя теа-
тра аминат яхъяевой. 

зрители тепло аплодировали акте-
рам. представители дагестанской диа-
споры в москве – президент культурно-
го центра «дагестан» арсен гусейнов и 
вице-президент магомед абдулхабиров 
– очень ярко и эмоционально благодари-
ли не только коллектив театра, но и руко-
водство центрального дома работников 
искусств, которые предоставили возмож-
ность для выступления дагестанских ак-
теров. генеральный директор и художе-
ственный руководитель цдри Энгелиса 
погорелова вручила художественному 
руководителю дагестанского театра ку-
кол аминат яхьяевой «благодарность» за 
вклад в развитие российского искусства, 
а также памятные значки всем артистам. 

да, заслуженный деятель искусств 
дагестана аминат яхьяева создала за-
мечательный коллектив. сохранив преж-
ние традиции, она внесла в его работу 
много новых и свежих идей и решений… 
выпускница грузинского театрального 
института имени шота руставели, она 
благодаря хорошей театральной школе 
использует все богатство театрального 
арсенала и в постоянном поиске нова-
ций. ей удалось значительно обновить 
репертуар. гофман, андерсен – эти име-
на теперь хорошо знают дагестанские 
ребятишки. ведь «щелкунчик» и «новое 
платье для короля» – любимые спектакли 
детворы. в стилистике времени на сцене 
кукольного театра идут не только детские 
спектакли, но и спектакли для взрослых: 
«ханума», «дон жуан», «сон в летнюю 
ночь». обращение к мировой драматур-
гии поднимает профессиональную план-
ку театра, открывает широкое простран-
ство для творчества, профессионального 
роста и мастерства. сегодня как никогда 
очень важны воспитание хорошего вку-
са, выход за пределы узкого этнического 
пространства. 

театр кукол удивительно точно от-
ражает векторы культурного развития 
нашей республики. универсальность, 
полифоничность, мультикультурность 
– вот направленность театра. если это 
получается в небольшом пространстве 
кукольного театра, то это вполне может 
реализоваться в реальной жизни. важно 
не оглядываться на дремучее средневе-
ковье, а смотреть вперед, в будущее, ду-
мать о развитии, используя для этого все 
культурное наследие человечества.

кажется странно, что в эпоху компью-
терных технологий, формата 3D, миллио-
ны людей продолжают любить театр ку-
кол. совершенно очевидно: не конкурент 
он компьютерной графике, видео и циф-
ровой технологиям, прочим эффектам. а 
ведь жив курилка! и самое прекрасное, 
что, несмотря на все ухищрения как-то 
модернизировать, приспособить кукол к 
эпохе, театр, впитывая новации, остается 
по-прежнему притягательно архаичным, 
сохранив наперекор всем векам черты 
первобытности. не в том ли и заключает-
ся обаяние и тайна театра кукол, что  он 
по-прежнему живой, трепетный, в чем-
то наивный и одновременно мудрый, но 
неизменно эмоциональный, экспрессив-
ный, пробуждающий фантазию и вооб-
ражение. удивительный мир сказки, где 
добро всегда побеждает зло и неизменно 
торжествует справедливость. 

театр – это наша социальная иллюзия, 
вечная мечта о лучшем мире, пусть даже 
и в сказке… но даже в 21 веке мы про-
должаем верить в сказку, хотя мир пре-
подносит нам порой совсем неожидан-
ные реалии…

 реальная иллюЗия 
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 меЧТы и Быль 

порой жизнь сталкивает тебя с 
людьми, которые перевора-
чивают твое представление 
о привычных вещах с ног на 

голову, с людьми, которые в самых сво-
их безумных поступках настолько есте-
ственны, что начинаешь задумываться о 
собственной нормальности. вот живешь 
себе, учишься, работаешь, а тут врывает-
ся этот самый человек, хватает за плечи, 
тормошит, говорит: «люди, проснитесь, 
не будьте такими инертными, мы можем 
жить лучше!». гаджи атаев, так не гово-
рит, но я не сомневаюсь, что именно так 
он думает. гаджи – квнщик, креативщик, 
автор книги «легкий способ бросить чи-
тать» и автор нескольких проектов, о ко-
торых я и решилась с ним поговорить. 

но для начала немного подробнее о 
нем. 

как вы думаете, кто должен играть в 
команде квн с претенциозным названи-
ем «сборная планеты земля»? конечно, 
люди разных национальностей, верои-
споведаний и ментальности. но не тут-то 
было! в «сборной планеты земля» гаджи 
играет один, что, конечно, прецедент, 
было много мнений, хороших и разных, 
на эту тему в среде веселых и находчивых, 
но «сборная планеты земля» смотрелась 
настолько органично, что взяла и заняла 
первое место в дагестанской лиге юмора 
«чепуха». затем были креативные идеи-
принты для маек, открытие дискуссион-
ного клуба «джурабки», где обсуждаются 
насущные проблемы мира и республи-
ки, в частности, клуб «открытый показ», 
где гаджи знакомит любителей кино с 
тем, что мы редко можем увидеть на ши-
роких экранах, и книга «легкий способ 
бросить читать», которая, по словам тех, 

кто нашел в себе силы прочитать ее, про-
сто «взорвала мозг». конечно, были еще 
идеи о том, как облагородить дагестан, и 
какими бы странными, а порой фантасти-
ческими они не казались, мне почему-то 
кажется, что они заслуживают внимания 
и реализации. поэтому почитайте, но не 
забывайте, что наш герой – квнщик.

итак, допустим, вы прочли эту книгу. 
«бред», – скажете вы, и будете совершен-
но правы. только вот есть две большие 
разницы между человеком, пишущим 
бред, который безо всяких колебаний 
готов выдвинуться на премию, и челове-
ком, который пишет «легкий способ бро-
сить читать», не желая читать, например, 
такое (орфография и пунктуация сохра-
нены): «хитра, скандальна и страптива, 
когда ей в голову збредет червяк, она 
убиет и спящего мужчину, как это делал 
опытный моньяк».

а теперь предлагаю познакомиться с 
гаджи лично.

– больше всего на свете я люблю пешие 
прогулки в одиночестве с наушниками в 
ушах. и каждый раз убеждаюсь, что парк 
ленинского комсомола – это величайший 
обман со времен ммм. вроде бы вышел 
в муниципальное учреждение под назва-
нием парк с желанием посидеть вечер-
ком на лавочке, погулять по тропинкам, 
насладиться красотой, а ни лавочек нор-
мальных, ни лампочек, ни даже ровного 
ландшафта (речь идет о той части парка, 
что начинается на акушинского и закан-
чивается у парка аттракционов – бывший 
заповедник). кстати, если вы не знали, 
парк был основан в 1887 пивоваром вей-
нером, поэтому в первое время он назы-
вался вейнерским. он выкупил болоти-
стый участок земли и, чтобы осушить его, 

саидат лугуева

таКой КрЕатИвный автор
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засадил тополями. в 
1946 году его назва-
ли парком нефтяни-
ков. и только в 1963 
году его переимено-
вали в парк ленин-
ского комсомола.

в общем, парк в 
нынешнем виде не 
просто калека, а про-
каженный раб на ис-
панской галере. для 
его спасения нужно 
принять несколько 
простых решений:

1) очищать его по 
утрам (зарплата уборщиков 6-7000 ру-
блей х 10 работников)

2) облагородить тропинки. к примеру, 
выложить декоративной каменной крош-
кой (7000 рублей/тонна)

3) заменить и достроить 
мостики. я вспомнил 4 из 
таковых (3500 рублей х 4)

4) установить, наконец, 
освещение, чтобы люди с 
куриной слепотой тоже на-
чали видеть лобызающих-
ся (5000 рублей х 50 фона-
рей)

5) установить лавочки-
скамейки, чтобы было на 
что не клеить «окрашено» 
(4500 рублей х 25 скамеек)

6) по всему парку раз-
местить динамики, по ко-
торым будут крутить чил-
аут или легкий джаз (1000 рублей х 30 
колонок)

7) украсить деревья светодиодными 
гирляндами (10000 рублей х 50 деревьев 
минимум)

8) установить урны 
по всему парку (2000 
рублей х 40 урн)

9) я просто настаи-
ваю на установке Wi-Fi 
интернета на террито-
рии парка (3000 рублей 
х 4 станции). все-таки в 
современном мире мы 
живем или нет?

10) модернизи-
ровать спорткороб в 
центре парка до че-
ловеческих стандар-
тов, сделать возмож-
ным игру в баскетбол 
и футбол.

11) установить 
видеонаблюдение 
(3000 рублей х 20 
камер + 30 макетов-
пугачей)

12) посадить га-
зон и следить за ним 
(80 рублей кв/м)

вроде как ничего 
не забыл. конечно, будь моя воля, я бы 
сделал все это интересно и креативно, ис-
пользуя дизайнерские материалы. при-
думал бы скамейку, собранную из Lego, 

дорого выйдет, конечно, 
но если сделать, то такая 
скамейка может стать чуть 
ли не достопримечатель-
ностью. на месте парка 
аттракционов я бы сделал 
парк скульптур, к примеру, 
в центре можно было бы 
установить огромные сол-
нечные часы. огромные. 
такие огромные, чтобы их 
занесли в книгу рекордов 
гиннесса. ну, ладно-ладно, 
шучу. 

– Гаджи, я знаю, что 
помимо пешей ходьбы 
ты любишь и побегать по 

пляжу – с пляжами разберемся позже, 
но вот другие места, где можно заняться 
спортом, тебя не совсем устраивают…

– конечно, вот родится у меня, к приме-
ру, сын, стукнет ему 
пять, будет он гово-
рить на 3 языках, 
танцевать пачангу 
под ритмы ману 
чао, и петь голосом 
луи армстронга – 
самое время занять 
его спортом. начну 
искать, куда же при-
строить будущего 
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чемпиона мира по спорту, вот тут-то и 
проблема! не хочу сына-борца, хочу сына-
атлета! а где беговые дорожки олимпий-
ского образца?

– О, ну это ты загнул!
– ничего подобного, в этом ведь нет 

ничего сверхъестественного, вот цифры:
1) асфальт – 300 рублей кв./м. на 

400-метровую дорожку нужно 1080000 
рублей;

2) покрытие дорожки урепол 110 – 
780 руб/м². 2808000 рублей на всю до-
рожку;

3) желтая и белые 
краски ас-5307 – 99 
рублей кг. думаю, 
килограмм 100 будет 
предостаточно, 9900 
рублей, в общем;

4) трибуна на 500 
мест – 1000000 руб-
лей;

5) газон в центре – 
3200000 рублей;

6) разметка газо-
на под легкоатлети-
ческие виды спорта, 
чтобы всякие футбо-
листы не болтались 
там (смеется).

итого: 8 097 900 
руб лей.

– Вернемся к пля-
жам, только прошу, 
не пугай меня больше цифрами…

– в последнее время очень много го-
ворят о том, какие у нас великолепные 
рекреационные ресурсы и каким крутым 
туристическим центром мог бы быть даге-
стан. в идеале все правильно, но как всег-
да находится то самое но, которое, как 
голубь в музее церетели, должно все ис-
портить. вспомним центральный «город-
ской» пляж – это же крупнейшая коллек-
ция арбузных корок, пакетов и прочего 
мусора в мире. в общем, я тут задумался о 
том, что бы смогло сделать этот пляж луч-
ше, и пришел к следующему списку:

1) в пять утра необходимо выпускать 4 
трактора с прицепом для очистки песка, 
после чего обычные тракторы, должны 
разровнять песок на пляже;

2) установить питьевые фонтанчики; 
3) разложить вдоль пляжа лежаки и 

зонты; 
4) сделать пляжные туалеты бесплат-

ными и человеческими;
5) убрать все палаточные точки и 

ларьки и заменить цельным комплексом 
в одном стиле и дизайне;

6) установить нормальные буйки, а не 
баллоны, привязанные к бетонным пли-
там;

7) обустроить на левой части пляжа 
спортивную зону с 
полагающимися раз-
метками и снаряже-
нием под все виды 
спорта;

8) правую часть 
пляжа сделать дет-
ской зоной с мелкой 
глубиной моря;

9) вдоль всего пля-
жа установить спаса-
тельные вышки;

10) в сезон каж-
дой ночью на линии 
горизонта запускать 
салют с корабля.

– Что-о-о?
– ну, это не жиз-

ненно важно, и если 
честно, эту идею я 
украл у американ-
цев – просто я был 

заворожен, когда впервые увидел. если 
серьезно, мне повезло родиться в этой 
республике, и я хочу, чтобы она стала 
лучше. не хочу говорить, возвращаясь 
из других стран и городов, фразу «вот у 
них…», хочу за пределами республики 
говорить «а вот у нас…».

я знаю, что у гаджи еще вагон и ма-
ленькая тележка идей, проектов и рас-
четов, и я очень надеюсь на то, что когда-
нибудь на фразу: «а давайте установим 
в дагестане огромные солнечные часы», 
ответили бы: «а давайте! и пусть их зане-
сут в книгу рекордов гиннесса», ведь все 
остальное у нас уже будет – и высокие 
зарплаты с пенсиями, и обустроенные го-
рода и мирное небо над головой.

 меЧТы и Быль 
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проблема детской преступности 
достаточно остра, чтобы об нее 
могли уколоться амбиции любой 
страны, претендующей на звание 

развитой (ну, хотя бы развивающейся). поэто-
му всякое государство во главе со сколь-либо 
здравомыслящим правителем стремится 
избавиться от нее как можно эффективнее. 
метод, примененный в турции, не лишен 
привлекательности. ибо он не только снизил 
уровень детской преступности на 60%, но и 
повысил уровень национального футбола. 
до такой степени, что о турции заговорили 
как о серьезной футбольной державе. 

а турции для этого понадобилось лишь 
понастроить игровых площадок на каждой 
крупной улице. поверьте, цель оправдала 
средства. когда до этого додумаются в рос-
сии, и додумаются ли вообще, сказать пока 
сложно. если речь заходит о нашей стране, 
предсказуемыми бывают только результаты 
выборов. все остальное зачастую не подда-
ется никакой логике.

и все же кое-что предпринимается и в этом 
направлении. правда, пока за счет отдельных 
инициаторов. в дагестане одним из таких 
оказался омар зиятханов, организовавший в 
1997 году детско-юношеский клуб «олимп» в 
целях привлечения ребят к спорту.

«работа над созданием клуба началась 
где-то в начале девяностых, – рассказыва-
ет он, – советский союз только распался. в 
стране творилось черт знает что. и влияние 
улицы на детей сильно возросло. чтобы ре-
бята перестали тусоваться в подъездах, за-
ниматься сомнительными делами, я решил 
организовать «олимп». разумеется, возникло 
множество проблем. когда я обращался к лю-
дям с просьбой о помощи, мне элементарно 
не верили. у нас ведь как – верят, когда по-

пахивает прибылью, причем мгновенной. а 
когда пытаешься принести пользу обществу, 
забыв о собственном кармане, подозревают 
во лжи».

и все же, вопреки скептикам, клуб офици-
ально начал функционировать в 1997 году. 
сначала в «олимпе» развивалось множество 
спортивных дисциплин. Это ушу-саньда, тхек-
вандо, футбол, волейбол и другие. превали-
ровал однако футбол. Это и не удивительно 
– омар зиятханов занимался именно им. 

«наш клуб тогда располагался в редук-
торном поселке, – говорит он. – мы устраи-
вали соревнования среди местных школ. 
футбольных полей не было, и ребята играли 
на пляже – сами мастерили из досок и кам-
ней ворота, очерчивали границы. в 1998 
году провели кубок приморского района, а 
в 99-м произошло то, после чего на нас обра-
тили внимание. только наш клуб, состоящий 
из учащихся средней школы, выиграл кубок 
Юфо среди спортивных школ. согласитесь, 
великолепное достижение. четверо парней 
из того клуба впоследствии играли в высшей 
лиге».

потом, как говорится, завертелось. 
«олимп» переехал в другое помещение и 
превратился в специализированную школу, 
которая занялась подготовкой исключитель-
но футболистов. настолько успешно, что уже 
в 2005 году приобрела статус школы олим-
пийского резерва. сегодня здесь обучается 
более тысячи ребят. по словам омара зият-
ханова, от желающих записаться отбоя нет. 
и еще не было случая, чтобы пришедший по-
лучал твердый отказ. 

«выгонять паренька, даже если он в те-
чение нескольких лет не добился на фут-
больном поле никаких результатов, нельзя. 
пусть он неаккуратно обращается с мячом, 

руслан бакидов

ФутболЬный «олИмП» 
в мЕККЕ борЬбы
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ничего страшного. есть мальчишки, которые 
раскрываются только через пять лет. Это аб-
солютно нормальное явление. еще в нашей 
тренерской работе важен такой момент, как 
эстетика воспитания. мало из мальчишки вы-
растить хорошего футболиста. мы должны 
следить, чтобы он вырос всесторонне раз-
витым человеком. если у кого-то есть про-
блемы в школе, если он хулиганистый, мы 
не гоним его из нашей команды. напротив, к 
такому пареньку у нас особое внимание. мы 
стараемся ему как-то помочь, поддержива-
ем связь с его классным руководителем».

да, путь из клуба в школу олимпийского 
резерва был сложен и потребовал немало 
усилий заинтересованных лиц. но он того 
стоил. пока тех, кто проделывает подобное, 
единицы. а жаль. строительство игровых 
площадок, как показала практика, способно, 
вопреки пословице, убить сразу двух зайцев. 
однако, чтобы наши чиновники это поняли, 
дело должно стать выгодным. 

ПраЗдниК, 
КоТорый ВСегда С ТоБой

а выгода имеет место. футбол в наше 
сложное и интересное время уже давно 
перестал быть просто популярной игрой. 
Это бизнес. и он способен принести боль-
шие деньги. примеры? да тот же туманный 
альбион. уже из-за того, что национальная 
сборная не смогла пробиться в финальную 
часть европейского форума 2008-го года, 
споткнувшись о россию и сломавшись о хор-

ватию, англия потеряла огромные деньги. 
точнее – не заработала их. майки, футболки, 
флажки, бутылки и прочая мелкая атрибути-
ка – это только с первого взгляда ерунда. од-
нако, приглядевшись к ней внимательнее, 
можно обнаружить, что она способна прине-
сти немалую прибыль. 

приведу более глобальный пример. ни-
дерланды – великолепная страна, пусть и 
вызывающая у наших местных эстетов неко-
торые недоумения. футбол здесь возведен 
в ранг искусства. во многом благодаря тре-
нерской работе. тому, как она проводится в 
стране цветов и либеральных отношений, 
нам еще учиться и учиться. на шесть учени-
ков там приходится два тренера. внимание 
просто огромное. при этом ученики эти, как 
правило, в голландии долго не задержива-
ются. 

воспитав футболиста, способного достой-
но играть на европейском уровне, страна 
спешит от него избавиться. за хорошие день-
ги, естественно. нидерланды живут в основ-
ном за счет продажи футболистов и цветов. 

итак, в европе футбол – это и игра, и биз-
нес, и искусство, и, разумеется, праздник. 
тот самый, который всегда с тобой, и пусть 
хемингуэй на меня не сердится...

в россии все, как всегда, сложнее. и да-
гестан в этом плане не исключение. как 
утверждает омар зиятханов, «наши люди го-
товы вкладывать деньги только в ту область, 
которая мгновенно принесет прибыль. что-
бы сегодня вложил рубль, а завтра в твоем 
кармане звенело уже три. с футболом так не 
получается. тут нужно вкладывать деньги в 
течение 10-12 лет. и только потом появится 
прибыль, но зато какая! человек получит в 
сотни раз больше, чем потратил – это факт. 
но у нас в это верят единицы». 

поэтому обилие саун и пивных баров, 
окупающихся практически мгновенно, не 
удивляет. 

«нам обязательно нужно налаживать фут-
больную инфраструктуру, – сетует омар зи-
ятханов. – представьте себе следующее: наша 
школа воспитывает игрока, которого мы от-
даем в какой-либо клуб. он там какое-то вре-
мя играет, а потом продается в другую коман-
ду. так вот часть от суммы трансфера идет в 
капитал нашей школы. выгодно? безусловно. 

далее. полученную сумму мы тратим на 
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воспитание уже нескольких игроков – и так 
по возрастающей. потихоньку мы раскру-
чиваемся, превращаясь в постоянных по-
ставщиков футболистов. таким образом, из 
дагестана можно было бы сделать футболь-
ную мини-державу – климат обязывает. и 
вот тогда мы можем предложить провести 
финальную часть какого-либо турнира у 
нас. скажем, финальную часть юношеского 
чемпионата россии. Это же какая выгода! в 
республику прибудут пятнадцать клубов, в 
каждом из которых, как минимум, по двад-
цать восемь человек. им же нужно где-то 
разместиться, чем-то питаться. в результате 
в дагестане осядет приличная сумма».

однако развитие этого спорта невозмож-
но без футбольных полей. да, они у нас есть, 
но их до неприличия мало. правда, с прихо-
дом в федерацию футбола виталия мутко, 
ситуация начала меняться.

не так давно омар зиятханов побывал в 
москве, где побеседовал с представителями 
футбольного союза. они заявили, что могут 
выделить махачкале столько футбольных 
площадок, сколько нужно. главное – чтобы 
у школы на балансе была земля, которую 
можно будет застелить газоном. причем аб-
солютно бесплатно. 

«футбольный союз должен быть уверен, 
что на этой земле впоследствии не вырастет 
никакой магазин, частный дом или развле-
кательный центр. таким образом, случай с 
арендованной землей исключен. и пока нами 
не решен земельный вопрос, о футбольных 
площадках можно и не мечтать».

так что говорить о футболе как о 
празднике рановато. увы, пока прихо-
дится радоваться праздникам на сосед-
ней улице.

немного о грУСТном

есть еще кое-что, тормозящее раз-
витие детского футбола в нашей респу-
блике. дело в том, что у нас всего один 
профессиональный футбольный клуб. 
когда-то было два, но кому-то очень за-
хотелось лишить «динамо» этого стату-
са...

«раньше, – рассказывает омар зият-
ханов, – мы поставляли игроков сразу в 
две команды. и если какой-нибудь фут-

болист не мог попасть в один клуб (скажем, 
позиция, на которой он привык играть, уже 
забронирована), у него был шанс попасть в 
другой. а теперь он этого лишен».

впрочем, не исключено, что в ближайшем 
будущем к «анжи» присоединится еще один 
клуб. по крайней мере, на бумаге он уже су-
ществует и значится как «махачкалинец». но 
его фактическому рождению препятствуют 
два фактора – финансовый и газонный. 

«я подсчитал, – объясняет омар зиятха-
нов, – чтобы создать этот клуб, необходимо 
как минимум 50 млн долларов. Это обмунди-
рование, питание, проживание. и все же это 
не самый острый вопрос – есть люди, гото-
вые выделить такие деньги. но пока у нас не 
будет достаточного количества футбольных 
полей, думать о создании «махачкалинца» 
рановато».

ВмеСТо ЭПилога

тем не менее, повод для оптимизма есть. 
не стоит забывать, что омар зиятханов на-
чинал с простого клуба, а теперь возглавля-
ет школу олимпийского резерва. прогресс, 
как говорится, налицо. земельный вопрос, 
по его словам, потихоньку решается, следо-
вательно, строительство футбольных полей 
уже не за горами. кто знает – может, когда-
нибудь наша республика, помимо звания 
мекки борьбы, будет носить гордый статус 
футбольной державы. как-никак, с нами те-
перь роберто карлос. 
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крошит зерно дастар

ты говоришь, что мир уже устал. 
но день и ночь крошит зерно дастар* 
и из муки в тандырах и печах 
пекут хлеба при праздничных свечах.

горят года от солнечных лучей, 
не вызывая жалости ничьей, 
но луг цветет и пламенеет мак,
и чашу пьют и умный, и дурак.

глядим в ночи на мертвый лик луны 
и ищем в небе страстный зов струны, 
тот страстный зов, что услыхал икар...
жизнь – коротка, но мир еще не стар.

нам унывать богами не дано, 
хоть мы и гости на земле давно. 
не говори, что мир уже устал. 
ты слышишь, как крошит зерно дастар?

монолог шута

я шут. я жалкий шут. я тот, кому король 
позволил говорить одну лишь правду. 
для знати и двора вхожу я шумно в роль, 
швыряя за тирадою тираду.

позволено лишь мне смотреть врагу в глаза 
и истину выплескивать в кривляньи. 
а в горле бьется ком и жжет в глаза слеза. 
мне роль дана для самоистязанья.

я шут. мне б осмеять правленье короля!
но кто после меня блеснет в моих ролях?

*дастар – каменный жернов (с фарси)

какие краски дарит нам погода

оранжевые спины гнут хлеба 
и волны пахнут рожью и пшеницей, 
и в небе, где свершается судьба, 
полощутся задорные зарницы.

луга, поля, долины, дальний лес 
и воздух – все в прозрачной позолоте. 
и юркие стрижи из-под небес 
зовут друг друга в свадебном полете.

какая ширь! какая благодать! 
какие краски дарит нам погода! 
а мы, браня и белый свет, и мать,
все норовим еще чего урвать 
из кладовой безропотной природы. 

краски гаснут

догорает закат над каспием, 
волны стынут и жмутся к берегу. 
краски гаснут. позвольте, разве я 
впал в истерику?

с кленов листья сыпятся мертвые 
и ложатся гурьбой как мумии, 
и деревья кажутся метлами... 
я засыпан думами.

утомленное солнце зажмурилось 
и скатилось к незнаемой плоскости.
жизнь смеялась и вдруг нахмурилась, 
в душу брызнув колкости.

были годы окраской разные,
славил я тоску и патетику. 
краски гаснут. простите, разве я
впал в истерику?

феликс бахшиев

мнЕ б КуПИтЬ 
зЕлЕный остров...
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а если солнце поглотит меня?

я прохожу по линии огня. 
отсюда – ночь. оттуда – сполох дня, 
и солнца луч, знаменьем осеняя, 
весь день огнем преследует меня.

летит резвее рыжего коня, 
храпит, во всех грехах меня виня,
печет, рождая звон, в ушах звеня,
и остывает в изголовье пня.

я прохожу по линии огня, 
хочу и солнце, и тебя обнять, 
но на кого же будешь ты пенять, 
коль солнце в страсти поглотит меня?

что такое счастье

ты спрашиваешь, что такое счастье? 
открой глаза – в окно смеется солнце, 
на яблонях проклюнулись листочки 
и в комнату вползает колкий воздух.

малыш взахлеб смеется в колыбели –
его невидимый щекочет ангел,
раскинув ручки, мир оповещает,
что в круг людей пришел он с доброй целью.

на кухне пахнет ароматным кофе, 
и на столе куски ржаного хлеба, 
и сливочное масло на тарелке, 
и колотый вареный желтый сахар.

на книжной полке – бунин, чехов, бродский,
хемингуей, кортасар и коэльо –
и каждый дарит радость и страданье,
и каждый будит в нашем сердце чувства.

над улицей плывут рулады листа 
и бешеные звуки паганини 
и воспаряются, толкаясь, в небо, 
вплетаясь в клин тягучий журавлиный... 

ты спрашиваешь, что такое счастье? 
ты спрашиваешь, что такое счастье...

мне б купить зеленый остров…

мне в этот вечер плакать хочется, 
и сам не знаю, почему. 
слетала с ветки тихо горлица. 
быть может, к другу своему?

звезда упала за околицей 
с какою целью? и к кому? 
в груди и мается, и колется –
как больно сердцу моему.

как одиночества мне хочется 
и быть ненужным никому. 
взлететь в порыве в небо кречетом
и рухнуть камнем. но к чему? 

нужна ли эта жертва глупая 
тебе и богу моему? 
а мысль стучится, мыслить хочется, 
и сам не знаю, почему...

*   *   *

или на севере, или на Юге, 
или в чужом, зарубежном краю,

ты проживаешь у нового друга, 
будто бы ева в библейском раю.

вижу во сне твои тонкие руки, 
взгляд утомленный, прикрытый тоской, –

может, от счастья, а может, от скуки, 
или подавлена новой судьбой...

*   *   *

уходи из памяти моей, 
улетай куда-нибудь подальше, 
мною не томись и не болей, 
стерегись в любви вечерней фальши.

дай-то бог на солнечных полях, 
или в ясном небе под луною, 
или в неизведанных краях 
вдруг забыться в сладких грезах мною.

*   *   *

сказала тихо: – здравствуй и прощай, –
судьба моя с раскосыми глазами.
– по мне ты, друг мой, сильно не скучай, 
я смою годы редкими слезами.

и я промолвил: – здравствуй и прощай, 
жить буду долго этими годами. 
ты только душу прошлым не смущай, 
она цвела и радовалась нами.
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*   *   *

– как много хочется от жизни, –
ты говорила с укоризной. 
ну что, бери, что ж не берешь? 
или кого с надеждой ждешь, 
кто принесет тебе себя, 
свой мир, свой ум, тебя любя, 
свои предутренние сны, 
что тайной силой рождены, 
свой путь, свой крест, свои заботы, 
судьбы коварной повороты, 
свои страданья, свой позор? 
забудь желанья и укор. 
живи собой и будь собой, 
дружи с веселою судьбой 
и не желай судьбы другой. 
у каждой путь в пустыне свой.

*   *   *

ищу глазами и душой в толпе,
но нет нигде.
ищу в беседах, сплетнях и молве,
но нет нигде.
ищу тебя в листках календаря,
но нет нигде. 
ищу в апрелях, мартах, сентябрях,
но нет нигде.
ищу в романах, песнях, повестях,
но нет нигде. 
ищу в дневных, вечерних новостях,
но нет нигде.
а может, в мире нет тебя вобще? 
придумал сам, нарисовав в судьбе?

*   *   *

всем хороша – и голосом, и статью, 
и дивным взглядом бирюзовых глаз. 
но не могу, как ни стараюсь, в страсти 
нарисовать ни профиль, ни анфас.

молю тебя коленопреклоненно, 
чтоб ты была на всей земле одна, 
но обжигаюсь думою каленой:
ты слишком, слишком многим отдана. 

да, ты не ева, созданная богом, –
принадлежать не можешь одному. 
не потому ль водой и черным хлебом 
я наполняю впрок свою суму?

*   *   *

ну, солнышко, ну, просто душка, 
мила, проста и хохотушка, 
подружкам прямо нет числа, 
с друзьями вечно весела.

отдохновенье – танцы, кроссы 
и постоянные вопросы  
о хитрых кознях бытия… 
и дни проходят без нытья.

но загляни в глаза ей глубже –
в них съежилась в комочек стужа. 
в них затаилась рысью боль. 
какая боль... какая боль...

кто поселил в нее страданье? 
в ночи – кошмары и стенанья, 
а поутру – меж синих штор 
глядеть с надеждой на простор

и ждать – исполнит, может, жизнь 
очередной дурной каприз.

*   *   *

если б я знал, что увижу звезду, 
я бы умчался в глубины вселенной. 
рядом дышу. рядом иду 
с этой ожившей богиней еленой.

в сердце смеется звонко капель 
над несмышленым мальчишкой вихрастым. 
снег за окном, а не теплый апрель,
в жарком камине тускнеют дровишки... 

если б я знал, что увижу звезду,
всем существом я отвел бы беду.

*   *   *

за глухою стеной кто-то плачет навзрыд, 
за курганом могильник волками разрыт. 
травы бьются об ноги холодной росой. 
по стерне пробежался мальчишка босой. 
в нежной сладкой груди тяжкий стон онемел. 
я не смел подойти, я не смел, я не смел. 
я глядел и страдал, я все думал и ждал, 
а тем временем тысячи, тысячи жал 
все впивались в меня, и кляня, и виня... 
мне не жалко себя, ну а может и жаль, 
что судьбу я свою так безумно предал…
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*   *   *

не хочется ни думать, ни мечтать,
и в женские глаза глядеть не хочется.
легла на сердце жесткая печать –
в груди двойник мой и скулит, и корчится.

туман окутал благородный лес 
и мелкий дождь как шалый малый носится, 
и я во власти непогоды весь. 
и мой двойник с моей душою корчится.

туман сочится легкой сетью вниз 
и в душу, беспризорный, нагло просится... 
так осень проявляет свой каприз. 
а мой двойник любовью тихой корчится.

*   *   *

были встречи. но пройдет и эта, 
врезав в память яркое тавро. 
на закате солнечного лета 
я теряю милое добро.

голос, взгляд и перезвоны смеха –
в бурном мире это все старо, 
но в моей сумбурной жизни – веха.
только мне не по душе тавро.

твой уход мне разум не отравит. 
где ты будешь, с кем – мне все равно. 
я сумею образ твой оправить 
в дорогое с блеском серебро.

*   *   *

разве я знал, что выйдет все так
глупо.
время стучит тик-так, тик-так,
тупо.
время уносит тебя и меня
в дали.
солнце луной, лучами звеня,
станет.
солнце луной, лучами звеня,
станет.
сердце от дум и печали однажды
устанет.
разве я знал, что выйдет все так
глупо.
жизнь заплатила скромно, стыдясь,
скупо.

*   *   *

дожди, 
дожди, 
дожди,
тепла уже не жди.
года,
года,
года,
сочатся как вода.
езда,
езда,
езда,
вся жизнь на поездах.
и с ночи до утра
как червь грызет хандра.

гроза, 
гроза, 
гроза,
в глазах – твои глаза.
слеза,
слеза,
слеза, 
как божья роса.
поток,
поток, 
поток, 
крушит мой мир потоп.
и как на лодке ра 
несет меня хандра.

тоска,
тоска в груди, 
ее ты не мути. 
пусть перезреет плод –
сам сок его взорвет. 
ну а пока – беда, 
и солнца не видать, 
и с ночи до утра 
грызет меня хандра.
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*   *   *

слезы осени стучатся в зонт, 
ветер рвет его как мальчик шалый, 
ощущаю снежный горизонт 
и мороз свирепый, небывалый.

блики лета в памяти моей, 
словно краски на холстах гогена. 
а в душе, уставшей от ночей, 
слышится мелодия шопена.

незаметно осень подошла, 
прикорнула тихо и, зевая 
и швыряясь красками, пошла
на покой, бесстыдно раздеваясь.

*   *   *

мы с тобою отдаляемся, 
словно поезд от вокзала, 
тихо дуемся и маемся, 
лучше б тихо ты сказала, 
рассказала, исповедалась, 
сбросив руки на колени, 

с кем встречалась, с кем ты виделась,
словом окатив каленым, 
заглянула б в душу дивную 
не мою, в свою, в свою. 
заплела бы муку длинную 
в муку звонкую мою.

*   *   *

несравненная. окаянная. 
бредишь шумными океанами, 
словно нет на планете земля 
ни тебя, ни меня.

дни и ночи дурью маешься, 
а при встрече улыбаешься, 
может, бог покарал, невзлюбя, 
и тебя, и меня.

несравненная. окаянная. 
ты по жизни бредешь, словно пьяная.
оглянись, день идет на закат. 
как? ты рада? но я не рад.

*   *   *

дай мне пожить в одиночестве, 
спорить с самим собой. 
дай мне забыться творчеством, 
а не тобой.

все отцветет, перемелется, 
жизнь измочалит меня. 
только мне верится, верится –
ты укоришь себя. 

ты догадаешься вечером, 
что остужала кровь. 
не потому ли извечно 
тих и безлюден твой кров.

*   *   *

женщина ты непритязательная. 
женщина ты необязательная. 
в светлых глазах мельтешат чертенята,
но имя твое свято.

женщина ты светом вытканная, 
женщина ты мужу приданная. 
в сердце своем приютишь кого надо
и имя твое свято.
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женщина ты поздно осознанная, 
женщина ты богами посланная, 
чувства твои так и брызжут во взгляде
и имя твое – свято.

*   *   *

мне б купить зеленый остров 
где-то в тихом океане, 
где всегда смеется солнце 
и синеют небеса. 
и без пафоса, так просто, 
пригласить тебя на ужин, 
что сготовит таитянка 
в ярком броском кимоно. 

я не жду ни слов, ни вздохов, 
ни проклятий, ни дознаний, 
сядем тихо, как родные, 
прислонив плечо к плечу. 
и уставимся глазами 
на багровый диск заката, 
что кончает жизнь в угаре 
дикой страсти и любви. 

мне б купить зеленый остров 
где-то в тихом океане. 
только видишь ли, родная, 
мне его не продадут. 
не из тех я олигархов, 
что сегодня правят миром, 
что трясут своей мошною, 
разум златом затопив. 

у меня карман дырявый, 
и душа моя с надрывом, 
и холодный трезвый разум 
заплетает страсть в узду. 
ну а мой зеленый остров 
где-то в тихом океане, 
обдуваемый ветрами, 
тихо нежится в груди. 

там, в груди, где нет ни злобы, 
ни напыщенных мужланов... 
только солнце, только пальмы... 
если хочешь, заходи.

*   *   *

милый мой человек,
затерялся ты где-то в груди. 

мне тебя не найти. 
ты нашел свой приют
и другого не ищешь пути. 
мне тебя не найти. 
если ты заболеешь
и надо бы срочно спасти, 
мне тебя не найти. 
ни цыганку, ни бога
ничем не смогу усластить. 
мне тебя не найти. 
даже в памяти крепкой,
которой бахвалюсь всегда, 
мне тебя не найти. 
потому что сгорели все краски
как в топке руда. 
мне тебя не найти. 
так и будешь ты жить
малой клеточкой в страстной груди, 
потому что сама ты
другого не ищешь пути.

*   *   *

что мне делать с тобой? 
что мне делать с собой? 
убежать? улететь? утопиться? 
мысли бьются гурьбой, словно рвутся на бой. 
может, с серыми тучами слиться 
и разлиться дождями на край луговой,
чтобы выстелить тропы цветами?
что мне делать с тобой? 
что мне делать с собой? 
может, выкрасить сердце рубцами? 
что мне делать с собой? 
я болею тобой... 
что мне делать с собой...

*   *   *

хочу! и никаких гвоздей –
сказал бы маяковский. 
а я пришел к тебе поздней 
и просто никаковский.

пишу – пою, пою – пишу, 
хочу от женщин ласки, 
но имена, их верный шут, 
не предаю огласке.

в них друга вижу, а не плоть, 
звезду, а не забаву, 
природы первородный плод
а впрочем… просто бабу.
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абдулкудус решил разбогатеть. но как? 
сколько ни думал, не находил ответа. и в самом 
деле: жена вечно ноет, мол, того нет, этого нет. о, 
женщины, как многого они хотят!

думал-думал и, наконец, решил: буду ловить 
рыбу. а затем ездить в город, продавать люби-
телям пива. «вах, лаз-з-зат, как будет выглядеть 
моя бика-царица, пересчитывая рубли!» – потер 
он ладони и поделился счастливой мыслью со 
своей благоверной. 

от рассказа мужа булбул расплылась в улыб-
ке, сладко потянулась всем телом и сказала: 
«наконец-то твоя голова стала соображать, ду-
рень. действуй!».

… небо было синим, как горное озе-
ро, на нем медленно таяли звезды. 
придя к реке, абдулкудус за-
кинул удочку. валлах, до-
брое дело он затеял: рыба 
клевала ежеминутно. Это 
было хорошее предзнаме- нование. пока 
шли одни шустрые усачи, но абдулкудус уже видел 
себя богачом. «вот и очередной доллар!» – воскли-
цал он, вытаскивая очередную добычу. но это был 
не усач. рыбка была красивая, на ее серебристой 
спинке жемчугом рассыпались оранжевые пятныш-
ки. «валлах-биллах, цветастая, как платок горянки, 
да это форель, царская рыба!» – возликовал удаче 
абдулкудус, снимая пленницу с крючка.

– вай-вай! – услышал абдулкудус вдруг. – вай-
вай! больно мне, больно! 

– вах! уж не ты ли со мной говоришь? – обра-
тился абдулкудус к рыбке. 

– а кто же еще, жестокий ты человек! ты по-
ранил меня, скоро я чувств лишусь, – жалобно 
сказала форель. в это время из-за облака выгля-
нуло солнце и чешуя рыбы засверкала. 

– и на золото похоже, золото высокой пробы! 
как обрадуется моя булбул! – возликовал абдул-
кудус. 

– отпусти меня, хороший человек… – просто-
нала вдруг форель, будто прочитав его мысли.

– меня зовут абдулкудус! – высокомерно про-
изнес рыбак.

– отпусти, абдулкудус! я не забуду твоей до-
броты… отпусти меня в холодную, прозрачную 
воду, а я выполню любое твое желание…

абдулкудус задумался. жалость захлестнула 
его сердце. вообще-то человек он был добрый.

– ладно. плыви, бедняжка, плыви, ничего от 
тебя мне не нужно…

– спасибо, добрый че-
ловек! если тебе понадо-
бится помощь, крикни: 

«золотая форель, абдул-
кудус нуждается в помощи!». и 

проси все, что хочешь. я услышу…
пришел абдулкудус домой, рассказал булбул 

обо всем. первый раз в жизни она повысила го-
лос на мужа:

– вая, ты что, сдурел! дал же аллах мне мужень-
ка! нашей бедной сакле требуется цветной теле-
визор, большой холодильник, красный мерседес 
и богатая жена для нашего сына. мало ли еще 
чего! а он… иди к реке, поймай эту воблу и…

– никуда не нужно идти, – стушевался абдул-
кудус, – и ловить форель не надо. она меня услы-
шит…

– надоели мне сено, навоз, очаг, мельница! 
не хочу заготавливать дрова, таскать из родни-
ка воду, чистить сарай! хочу в город, на канары, 
хочу стать хозяйкой острова чечень!

поднялся тогда абдулкудус на крышу, повер-
нулся в сторону реки и крикнул:

Свой фельетон (а иначе этот жанр не назовешь), который был напечатан 
много лет назад, так давно, что никто почти его не помнит (а уж моло-

дежь не знает – это точно), автор предложил редакции в связи с тем, что в 
стране, хотя пока и не совсем, но стала меняться ситуация…

гусейн гаджиев

золотая ФорЕлЬ
(Пî Пóøêèíó)

… небо было синим, как горное озе-
ро, на нем медленно таяли звезды. 
придя к реке, абдулкудус за-

тебя мне не нужно…

кудус нуждается в помощи!». и 
проси все, что хочешь. я услышу…
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– золотая форель, абдулкудус нуждается в по-

мощи! помоги переселиться в город, получить 
там квартиру и хорошую работу!

неожиданно небо потемнело, вспыхнула 
молния и супруги мгновенно оказались в горо-
де. засунув руку в карман, абдулкудус вытащил 
оттуда ордер на квартиру, ключи и копию при-
каза о своем назначении директором магазина 
«бриллиантовый сундук».

и зажили супруги. на весь дагестан прославил-
ся фирменный магазин «бриллиантовый сундук». 
конечно, всякими делами. порой в кольцах и се-
режках сверкали даже фальшивые бриллианты. 
а однажды явилась ревизия. но абдулкудус взял 
ювелирные изделия «напрокат» из другого мага-
зина. но не зря говорят, что у лжи короткие ноги. 
все раскрылось.

пришлось абдулкудусу почесать свой уже 
оплывший жирком затылок. «что же теперь де-
лать?» – спросил он друзей. «готовь сухари, толок-
но и курдюк», – дали они мудрый совет. но абдул-
кудус вспомнил про золотую форель.

– не переживай, спи спокойно, – донесся до 
него печальный голос.

проснулся абдулкудус на мягкой кровати. ря-
дом сладко спала жена. абдулкудус встал. выгля-
нул в окно. вах, что такое? грязная улица. вышел 
во двор. на доме, где они спали, прибита выве-
ска: «заготконтора».

теперь абдулкудус стал заготовителем кожи 
и шерсти. главной своей обязанностью он опять 
считал обманывать людей и государство. и кожу 
и шерсть он принимал дешево, а продавал госу-
дарству дорого. деньги к нему потекли рекой. их 
можно было грести лопатой, но нужна была кон-
спирация. абдулкудус купил лотерейный билет, по 
которому «выиграл» «волгу», 
и начал ездить на ней, как не-
чрезвычайный и неуполно-
моченный посол. построил 
дом. трехэтажный, с дорогой 
мебелью, с фонтаном во дво-
ре, с баром в подвале. стои-
ло ему нажать кнопку, как 
открывались ворота гаража. 
валлах, абдулкудус зажил 
словно князь. если бы не бо-
ялся своей булбул, может, и 
гарем завел бы…

– зачем тебе нужно возить-
ся с этой вонючей шерстью? 
– спросила его однажды бул-

бул. – надоели мне людские хабары. знаешь, как 
называют тебя, – посмотрела она в его красные от 
коньяка глаза. – люди говорят, что ты вор, хитрец, 
жулик… сейчас же попроси свою камбалу… 

… проснувшись утром, абдулкудус узнал, что 
он назначен заместителем министра. а бедного 
сторожа заготконторы, доложили ему, посадили 
в тюрьму – мол, если бы не спал, то пожара бы не 
случилось, и бухгалтерия не сгорела.

на новом месте жизнь потекла по-новому. те-
перь на абдулкудуса все посетители молились. и 
среди них даже многие ответственные работни-
ки. разговор – между нами, поэтому не будем на-
зывать имена… 

когда с лисьей улыбкой в кабинет заходил оче-
редной посетитель, абдулкудус вешал пиджак на 
стул и выходил. когда входил в кабинет, посети-
тель уже исчезал, зато в кармане пиджака оказы-
вались пачки купюр.

да что там говорить, абдулкудус жил на широкую 
ногу. люди даже слышали, что, надев на все десять 
пальцев по одному кольцу, булбул как-то сказала, 
хорошо бы иметь и десять ушей, чтобы украсить их 
десятью бриллиантовыми сережками…

но даже у самой длинной веревки бывает ко-
нец, и в один прекрасный день абдулкудуса по-
садили в тесную комнату, окно которой почему-
то было украшено железной решеткой. здесь не 
было мягкого дивана и цветного японского теле-
визора. «ну, ничего, еще пожалеют, что посадили 
меня! вот пройдет ночь и окажусь я прокурором. 
тогда всех пересажаю!» – подумал он, выходя на 
связь с золотой форелью. 

но, проснувшись утром, он с удивлением уви-
дел тот же разлинованный решеткой кусок неба. 
«вах, я все еще здесь? почему золотая форель не 

освободила? может, в горах 
прошла гроза, река помут-
нела и форель оглохла, не 
услышала моей просьбы?»

– ты что там орешь? – гар-
кнул из-за окованной двери 
дежурный милиционер. – не 
хватает тебе сейчас как раз 
золотой форели! мало ты ее 
жарил!..

долго звал абдулкудус 
золотую форель. но не от-
кликнулась она. и тогда он 
подумал: «наверно, и у нее 
перестройка с модерниза-
цией…». 
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